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A C T A NQ 132.-a. 

--En Santiago,  a d i e z  dias d e l  mes de junio de 1974, 

siendo l a s  16.10 horas ,  s e  reúne l a  Junta  de Gobierno en ses i6n  

Secre ta  para t r a t a r  l o s  s igu i en t e s  asuntos: 

1,- Se  recibe en audiencia  a l o s  señores Minis t ros  d e l  I n t e r i o r  

y de Economía, Vicepresidente de  CORFO y Comité Asesor de 

l a  ¿l;unta. 

E l  sefior Almirante Merino expresa: 

En l a s  i n s t rucc iones  que se han dado a CORFO para l a  

venta  de  sus  acciones s e  ha es tab lec ido  que no se deben c r e a r  

cen t ros  de poder, para l o  c u a l  tiene i n s t rucc iones  de no t r a n  

sar paquetes d e  acciones de más de un 10% de  cualquier  indus- 

t r i a ,  

E l  señor Vicepresidente de  CORFO manifiesta.. que e l  impe- 

r a t i v o  e s  e l  problema pesos y ,  por l o  t a n t o ,  hay que vender 

a l  m81sjor pos tor ,  

Contrariamente a l o  que se había informado anteriormen - 
te ,  l a s  ventas  de las acciones han mejorado notablemente, 

E l  señor Almirante Merino hace presen te  que en l o  r e f e  - 
r e n t e  a l a s  i n s t rucc iones  que t e n l a  CORFO para l a  venta  de ma - 
t aderos ,  s a l i ó  una modificación p o s t e r i o r  d e l  Pres idente  de  

l a  Junta,  por l a  cual s e  venderían todos l o s  mataderos menos 

l o s  c ie  Coihaique, Porvenir y ao  Valledor. 

In te resaba  l a  presencia  e n  e s t a  reunión del señor Minis- 

t r o  d e l  I n t e r i o r ,  como Jefe de Gabinete,  porque hay veces que 

presentan objeciones  a l a s  ventas l o s  mismos Pl in is t ros ,  l o  que 

no permite moverse coh soltura y velocidad,  y s i  no se hace a- 

s i  s e  puede f r a c a s a r ,  

La  velocidad e s t á  en un plan de fecha de puesta en marcha. 

En septiembre de  1974 debe e s t a r  puesto en marcha, 

En este p lan ,  l a  CORFO debe t ene r  vendidas l a s  i n d u s t r i a s ,  

en su mayoría, en septiembre, 

S1 señor Vicepresidente de l a  CORFO expresa que e n t r e  l a s  

medidas enumeradas que se e s t án  poniendo ei? p r6c t i ca ,  se  en - 
cuent ra  l a  venta  de l a s  acciones,  y se e s t á  llamando a p a r t i c u  - 
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l a r e s  para  vender l a s  empresas que s e  ha decid ido vender y que 

f iguran  en l a s  l i s t a s  entregadas a l a  Junta.  

Se ha hecho un l i s t a d o  de  las empresas en que e l  Estado 

mantiene su p a r t i c i p a c i ó n ,  empresas que requ ie ren  un mayor es tu -  

d io  para  d e f i n i r  su  s i t u a c i ó n ,  y empresas en que l a  pa r t i c i pac ión  

d e l  Estado no es necesa r i a ,  E s t e  grupo será e l  que s a l e  a l a  ven 

ta. 

H a y  en e s t a s  empresas pres iones  por p a r t e  de  l o s  emplea- 

dos,  quet desean comprarlas ,  pero s o l i c i t a n  d~ ínas i adas  f a c i l i d a d e s  

de pago, 

Los empleados podrian comprarlas,  pero den t ro  de  l o s  té2 
minos comerciales .  

E1 señor  Min i s t ro  d e l  I n t e r i o r  hace  p r e sen t e  que e s t e  
no 

problemaldebe abordarse  con c r i t e r i o  e s t r i c t amen te  comercial ,  si- 

no que también con s e n t i d o  s o c i a l .  Estima que den t ro  de  l a s  metas 

d e l  Comité Económico, de  obtener  l a  p l a t a  que se n e c e s i t a ,  den t ro  

de eso e l  Vicepres idente  de  l a  CORFO debe ac tua r  para  que, den t ro  

de  l o  pos ib l e ,  se dé  en t rada  a l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  t rabajado- 

res. 

E 1  señor Vicepres idente  de l a  CORFO expresa que e s t o  pug 

de ser pos ib l e  con empresas pequeñas, como l a s  que t i e n e  sdcotex. 

E l  señor  Oscar Molino, S e c r e t a r i o  de l a  Comisión de  COR- 

F O ,  expresa:  

Se  comprende que e l  problema no e s  f d c i i ,  porque son 150 

empresas l a s  que hay que abordar. Por o t r o  l ado ,  hay que tener 

en cuenta. que e l  a c t u a l  Gobierno e s t d  muy in t e r e sado  en e l  p rob le  - 
ma s o c i a l  de  l o s  t r aba jadores .  No deben confundirse  e s t a s  dos co - 
sa s :  por un l ado ,  vender l a s  empresas, y por e l  o t r o ,  abordar e l  

problema s o c i a l ,  pues puede l levar  a que ninguna de e l las  se s a t i s  - 
faga.  

S e  est ima que l a  d ign i f i c ac ión  d e l  t r aba j ado r ,  su  derecho 

a t ene r  una p a r t i c i p a c i b n  den t ro  de  las empresas, e s t á  dado a t r a -  

vés d e l  E s t a t u t o  S o c i a l  de l a  empresa. E s  d e c i r ,  no c e  cree que 
sea neces3r io  que e l  t r aba j ado r  s e a  e l  dueño de  l a  empresa o d e l  

c a p i t a l  para  que pueda e j e r c e r  los derechos que e l  Gobierno está 

empeñado en o to rga r l e .  Eero, s i n  p e r j u i c i o  d e  e s t o ,  se est ima cg 
rno una exper ienc ia ,  como una buena impresi6n para  l l e v a r  ade l an t e  

l a s  empresas de  l o s  t r aba j ado re s ,  d e c i r  que e l  t r a b a j o  s ea  también 

e l  dueño d e l  c a p i t a l  de  esa empresa. 

Las c a r a c t e r í s t i c a s  de estas empresas t i e n e n  que ser baz 
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t a n t e  c l a r a s ,  Y una d e  l a s .  c a r a c t e r í s t i c a s  m&s importantes  e s  

que e l  t r a b a j o  d e l  indiv iduo que e s t á  laborando en e l l a  s e  i d e n  

t i f i q u e  mucho con l a  l a b o r  de l a  empresa. EII. segundo l u g a r ,  

no debe ser una empresa de  una magnitud demasiado grande o cer- 

cana a l  monopolio, En t e r c e r  tgrmino, hay que preocuparse de  

que no c c a  usada por i n t e r e s e s  marxis tas  pa ra  e x p l o t a r  e s t o  y 

que después r e s u l t e  un f r a c a s o ,  

De a h í  que,  den t ro  de  l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  de l a s  em - 
presas  que 'posee  CORPO, no muchas pueden s e r  dadas como empre - 
sas de  t r a b a j a d o r e s ,  E s  conveniente  que sean de  c a p i t a l  reducL 

do y con 100, 150 Ó 200 personas,  pues no s e  p e d e  pre tender  

l l e v a r  a d e l a n t e  l a  exper i enc ia  en empresas con 5 0 0  6 1,000 tra- 
r l  

bajadores .  E l  S e r v i c i o  de  Cooperación ~kc in ica  t i e n e  muchas ern- 

p resas  que reúnen i a s  c a r a c t e r i s t i c a s  que s e  estiman convenien- 

t e s  para  hace r  l a  exper i enc ia ,  Se cons ide ra  que Q s t a  s e r í a  una 

exper iencia  muy i n t e r e s a n t e  y CORFO ests b a s t a n t e  i n t e r e s a d a  en 

l l e v a r l a  ade lante .  Por eso ,  s e  han e l e g i d o  algunas empresas que,  

por sus  c : a r a c t e r í s t i c a s ,  pueden venderse,  y no ~ 6 1 0  por l a  expe- 

r i e n c i a .  A s í ,  s e  ha  e l e g i d o  una f á b r i c a  de  c e c i n a s ,  Si se pue- 

de  transí'orrnar en una empresa de t r a b a j a d o r e s ,  s e  hará todo l o  

p o s i b l e  For que a s í  r e s u l t e .  Pero no e s  conveniente  mezclar,  

por un l a d o ,  la t e c n o l o g í a ,  merclar  e l  c a p i t a l  por s i ,  o mezclar 

l o s  b a b a  j adores  en un con junto de  propues tas  , porque ninguno va  

a quedar s a t i s f e c h o ,  

Cecinas Loewer, por ejemplo, e s  una empresa que s e  de- 

s e a  que s e a  empresa de  t r a b a j a d o r e s ,  y s e  es tá  t r a t a n d o  de  l l e  - 
v a r l o  adelante .  Tambikn existe una f á b r i c a  de  juguetes  en Qui l -  

pué que l o s  t r a b a j a d o r e s  podrían l l e v a r  a d e l a n t e ,  Y ,  tarnbién, 

una fund ic ión  de es t año  re la t ivamente  pequeña, que s e  llama I M -  

DESA, 

Por o t r a  p a r t e ,  l a  Empresa de  Transpor tes .  En e s t a  e; 

presa  s e  i d e n t i f i c a  muy claramente la '  l a b o r  de c h o f e r ,  de  mecdni - 
co,  con l a  función  de  Ja empresa. Por l o  t a n t o ,  también podr ía  

s e r  muy buena exper ienc ia ,  

También se ha pensado en LIT, empresa i n t e r v e n i d a ,  pé- 

r o  cuyos duefios e s t á n  d i spues tos  a formar coopera t iva  de  t r a b a j o ,  

o via Sur. En ningún caso deber ian  s e r  las dos empresas de  tra- 
ba jadores ,  porque abarcarzan  un mercado muy grande. 
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En sintesis ,  se ha pensado que e l  ideal sería definir un 

campo, y ver  que estas empresas puedan s e r  empresas de trabajado- 

res; pero no mezclar e s t o s  campos porque induci r ían  a confusión. 

Esta es l a  p o l i t i c a  que s e  e s t 5  t ra tando de  l l eva r  dentro de CORFO, 

E 1  señor Ministro del I n t e r i o r  d i c e  d iscrepar  d e l  señor 

Molino sobre es to ,  Expone: 

Esto de l a  propiedad, de l a  pa r t i c ipac ión ,  en e l  sen t ido  

de que l a  pa r t i c ipac ión  en rea l idad  e s t á  prdcticamente consagrada 
con e l  Comité de Empresas, no de ja  de ser una u topla ,  ¿4u& es e l  

Comité de Empresas? E s  un Comité en todas l a s  empresas t r ad ic io -  

na les ,  en cuyo d i r e c t o r i o  hay un representante  de l o s  t rabajadores .  

Sin embarIlgo, s i  e l  dueño de l a  empresa qu ie re ,  l o  c i t a .  E s  consu3 - 
tivo, de manera que no tiene ninguna fue rza ,  ¿Qué participación 

de fondo hay ahi?  E s  un volador de luces ,  nada m a s ,  

l o r  otra parte, r e s u l t a  que s i  se l e s  va a dec i r  a l o s  

t rabajadores  que ésa e s  l a  par t ic ipac ión  d e  l a  que les hemos hab la  

do t an to ,  qu iere  dec i r  que nosotros mismos nos estamos blufeando. 

15ste tema ya se ha t r a t ado  en e l  Comité "oc ia l  con e l  Sr .  

General Leigh ampliamente, y se ha llegado a c i e r t a s  concluciones, 

Además, toda l a  gente que se ha acercado a l  Minis ter io  

d e l  I n t e r i o r ,  per tenec iente  a empresas, e s t &  ansiosa de p a r t i c i p a r ,  

Lo desean tanto, como e l  campesino desea t ene r  l a  propiedad de l a  

tierra. 

Se estima indispensable  abrir nuevos experimentos para e n  

sayar los ,  nuevas e s t r u c t u r a s  soc ia l e s  de l a  empresa, y en chico. Y 

é s t a  es l a  oportunidad h i s t ó r i c a  para hacer lo ,  porque de l o  cont ra  - 
r i o ,  s e  volver la  a l o  t r a d i c i o n a l ,  como en l a  p r5c t i ca  es  e l  Comi- 

t é  de Empresas, que, indudablemente, después va a s e r  pos i t ivo ,  pe- 

r o  no es 1.0 fundamental, no es  e l  p la to  de fondo, 

Concuerda en que debe experimentarse con empresas chicas 

y en que hay que subordinarse a l  imperativo del Comit6 Económico; 

pero, dentro de eso, hay que tener  e l  e s p í r i t u ,  hasta donde sea po 

s i b l e ,  de  buscar algún m6todo de  par t ic ipac ibn ,  

D i c e  que, en cuanto a l a  empresa de t rabajadores  de que 

ha1116 e l  señor Molino, en e l  Comité Soc ia l  no s e  e s t á  preconizando 

ese  t i p o  de empresas, s ino  que se ha dicho muy claramente que l o  
que s e  busca es una amplia gama de experimentación que va desde ' l a  
empresa t r a d i c i o n a l ,  con l a s  modificaciones de l  caso,  has ta  l a  em- 
presa de t raba jadores ,  pero pasando por e l  intermedio de l a s  m&l 

gamas que s e  presenten. Con e l  señor Ministro de Economia se han 

estado estudiando d iversas  formas: personas que posean acciones, 
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cooperai:ivas o ,  en algunos casos,  grupos de  t rabajadores  que bus- 

quen un equipo d i r e c t i v o  con e l  cua l  se asocien,  En suma, e x i s t e  

a l  respecto una amplia gama muy i n t e r e s a n t e  y digna de  ensayarse, 

Por l o  demss, cuando se habla  de l a s  empresas de t r a b a j a  

dores t a l  como se presentan aqui ,  se cree que son l o s  obreros más 

modestos y humildes l o s  que van a manejar l a s  empresas. s i n  embag 

go, in tegran  l a s  empresas de t rabajadores  desde ingenieros  comer- 

c i a l e s  kasta obreros ,  personas que generalmente las han estado m& 

nejando desde hace mucho tiempo, Como e s  e l  caso,  por ejemplo, 

de Agencias Graham, cuyos ac tua les  d i r e c t i v o s  van desde abogados, 

ingenieros ,  h a s t a  e l  Último obrero que se echa e l  saco a l  hombro. 

Esos son los  t raba jadores  y l o s  dueños, y se t r a t a  de  una empre- 

sa que só lo  presta s e r v i c i o s ;  o s e a ,  es gente  que representa  a 

todos l o s  e s t r a t o s  dentro de l a  empresa y que es capaz de mane jag 

l a ,  porque son l o s  que actualmente l a  d i r igen ,  En muchos casos,  

se t r a t a  de empresas cuyos patrones se fueron d e l  pafs  y que s i  - 
guieron funcionando durante  e l  Gobierno de l a  Unidad Popular, elu - 
diendo, inc luso ,  e l  sistema e s t a t a l ,  

be modo que a l  hablar  de entregar  una empresa a l o s  t r a -  

bajadores o de d a r l e s  a é s tos  una pa r t i c ipac ión  p a r c i a l  en e l l a  o 

de  cualquier  t i p o ,  hay que pensar en que hay muchfsimas formas de 

hacer lo ,  formas que ya s e  han v i s t o ,  se hai-i estudiado y ensayado, 

Y no debe pensarse que se entregarán a l o s  t rabajadores  d e l  Ú l t i -  

mo n i v e l ,  pues son todos gente muy va l iosa ,  como, por ejemplo, l a  

empresa mecánica de l a  CORFO, donde hay inqenieros  de mucha c a l i -  

dad y s e  t r a t a  de gente  que siempre ha manejado l a  empresa, de m a  
nera que para e l l o s  no constituye ninguna novedad. Lo finico que 

cambia es e l  p rop ie ta r io ,  pero l a  direcci6n de  l a  empresa es l a  

misma, l a  que ha tenido siempre, D e  modo que no hay que t ene r lo  

miedo a eso. 

Reitera que es importante aprovechar e l  momehto h i s t 6 r i -  

co, l a  coyuntura h i s t ó r i c a  de ahora, en que e l  Estado puede hacer 

e l  ensayo con v i s t a  a nuevas e s t ruc tu ras  s o c i a l e s  de  l a  empresa, 

debe hacer lo  y no quedarse cor to ,  respetando, por supuesto, e l  i m  
perat ivo económico. 

Estima necesar io  abocarse a e s t a  t a r e a ,  en e l  sent ido de  

que e l  Gobierno busque nuevas e s t ruc tu ras  s o c i a l e s ,  nuevas f6rnu- 
l a s ,  doncie s e  acabe l a  lucha de c l a s e s  y l a  discusi6n entre e l  c s  

p i t a 1  y ~ t l  t rabajo.  Esto es l o  pos i t ivo ;  aunque nos encontremos, 

desgracia~dament e ,  enpantanados en l o  económico, pero tambikn 6s  t a  

es l a  oportunidad de hacer algo, Estima que se debe estar imbui- 
do de e se  e s p i r i t u  como una forma de d a r l e  c a r á c t e r í s t i c a  a l  Go - 



R E P U B L I C A  D E  C H I L E  i S ,  $g 132-a -6- 
3 ... 

JUNTA DE GOElEHNO 

bierno.  

E l  s eñor  M i n i s t r o  d e  ~ c o n o m i a  expresa:  

En  r e a l i d a d ,  todas  Is c o s a s  p lan teadas  son v á l i d a s  en d e  

terminados aspec tos  o en determinados p lazos ,  Pero no es d e l  caso  

embarcarse en e s t a  opor tunidad  sobre  todo,  e:1 una d i s c u s i 6 n  f i l o -  

s6f ica s o b r e  l a  p a r t i c i p a c i ó n .  

:=obre esta m a t e r i a  se ha  conversado con e l  señor  M i n i s t r o  

d e l  I n t e r i o r ,  Y e x i s t e  l a  impresión de  que s e  podr ia  p l a n t e a r  una 

p o l í t i c a  bien pragmática a l  r e s p e c t o ,  que es l a  s i g u i e n t e :  

A l o s  t r a b a j a d o r e s  d e  una determinada empresa no s e  l e s  

pueden dar. b e n e f i c i o s  que proqengan de s a c r i f i c i o s  que hace  toda  

l a  colec t i -v idad ,  a quien  e l  Estado r e p r e s e n t a .  Por ejemplo: s i  a 

l o s  t r a b a j a d o r e s  d e  Nie to  s e  les vendieran  l a s  acc iones  a 4 escu- 

dos cada una, en c i r c u n s t a n c i a s  de  que se podr ían  vender a 8 escg 

dos,  en el fondo se les estaría regalando a esos t r a b a j a d o r e s  a l -  

go que es pa t r imonio  de todos  l o s  c h i l e n o s  y ,  en e l  fondo, s e  l e s  

e s t a r í a  dando una p r e f e r e n c i a  a e l l o s .  Pero hay s i  una v e n t a j a  

que s e  l e s  puede d a r  a l o s  t r a b a j a d o r e s  de c u a l q u i e r  empresa, s i n  

que al Estado l e  s i g n i f i q u e  t r a b a  alguna en l a  ven ta  y que no i r i a  

en de t r imento  d e l  i n t e r é s  de  ningún t r a b a j a d o r  d e  C h i l e ,  y s e r i a  

d a r l e s  l a  opcidn a l o s  que q u i e r a n  o p t a r  por con-rar una p a r t e  d e  

las empresas o l a  t o t a l i d a d ,  de  i g u a l a r  l a  nejo; oferta que s e  ha- 

ya r e c i b i d o .  Porque con e l l o  no se causa  ningÚr daño a l a  colec- 

t i v i d a d ,  En cuanto  a l  pago, pueden h a c e r l o ,  en ; igunos c a s o s ,  con 

r e c u r s o s  qile e l l o s  tengan,  o pueden r e c u r r i r  a ,zéstamos u o f r e  - 
cer per íodos  d e  pago r e l a t i v a m e n t e  breves ,  

si a l o s  t r a b a j a d o r e s  l e s  i n t e r e s a  r ea lmen te  s e r  dueños 

d e l  5 ,  o d e l  10 o d e l  15% de l a  empresa, o s e a  c t  un p o r c e n t a j e  

verdaderamente m i n o r i t a r i o ,  es t ima que eso  es v a l i o s o ,  ú t i l  y no 

hace daño a n a d i e ;  todo l o  c o n t r a r i o .  Pero,  a l  mismo tiempo, l o s  

t r a b a j a d o r e s  deben entender  que e s e  p o r c e n t a j e  que desean comprar 

ellos t i e n e n  que pagar lo  efec t ivamente  y d e n t r o  j-le p lazos  b reves ,  

Por ejemplo, s i  una persona o f r e c e ,  en e l  caso  l 2 Nieto ,  8 escu  - 
dos a l  contado por l a  acc i6n ,  a l o s  t r a b a j a d o r e s  debe d e c í r s e l e s  

que i g u a l e n  esa o f e r t a .  E s t e  t i p o  de  sacrif icic. ; ,  de  conces iones ,  
si se pueden hacer .  

La recomendacidn s e r í a ,  por un l ado ,  r e z p e c t a  de l o  men- 
cionado por e l  señor  Molino, sobre  determinadas areas que son per- 

fectamente d e f i n i d a s  en las que hay una g ran  i d e n t i f i c a c i d n  d e l  

trabajador, en cuanto a l  t r a b a j o  que hace y e l  r e s u l t a d o  de l a  e 2  

presa, y l a  incorporac ión  por t r a b a j a d o r  es b a j a ,  que en ese caso 

pueda d e c i r s e  que puede haber  mayor p a r t i c i p a c i ó n  de l o s  t r a b a j a -  
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dores. Y,  por o t r o  lado ,  dent ro  d e l  contexto  de la compra c 

c iones ,  d e c i r  que los  t r aba jadores  tendrán l a  v e n t a j a ,  l a  c 

nidad de i g u a l a r  l a  mejor o f e r t a  a p o s t e r i o t i ;  porque s i  nc 

va a en t rabar  tremendamente e l  asunto ,  ya que,  s i  por ejemr 

empresas empiezan a mani fes tar  interés, eso  va a en t r aba r  n 

E s  decir, en el caso de  Nieto,  evidentemente no va a quebri 

Gobierno; pero s i  l a  tendencia  en ese sentido se g e n e r a l i z z  

e l  problema es que se pueden c r e a r  d i f i c u l t a d e s ,  pues hay 

casos m5s complicados . 
El señor  Almirante Merino expresa que l o  irnportant 

cusndo se toma . la  dec i s i ón ,  pues s i  no se l l e g a  a una so luc  

mediata, no se liquida l a  CORF'O. H a y  que s e g u i r  ade l an t e  c 

proceso de l i qu idac ión  e f e c t i v o ,  pues s i  no sucede a s í ,  no 

terminar nunca y ,  desgraciadamente, é s t a  es una s i t u a c i ó n  d 

C ~ O  

E l  señor  General Leigh opina que se está ante un i i  

t i v o  h i s t ó r i c o ,  como bien dice e l  señor  Min i s t ro  d e l  Inter i t  

también en l o  economico, pues aunque s u  mayor preocupación j 

en l o  s o c i a l ,  hay que reconocer que en este momento e l  t a l61  

Aquiles que se t i e n e  es *el aspecto económico. 

En l a  medida en que l a  inflaci.Cn s i g a  avanzando, v¿ 

a f e c t a r ,  precisamente,  a  las  clases más necesitadas. Si no 

na con r ap idez ,  con ene rg i a  l a  i n f l a c i ó ~ ,  se e s t 6  también ar 

t a  disyuntiva h i s t b r i c a ;  porque r e s u l t a  que e l  sector pfiblic 

e l  que mds a f e c t a  a l a s  f inanzas  d e l  Estado, y ese s e c t o r  es 

presentado en un .g r an  porcen ta je  por l a  CORFO, que tiene 15C 

sas que devolver o que normalizar ,  de las que debe deshacer5 

que mes a m e s  hay que f i n a n c i a r l a s .  E s  imposible f r e n a r  a 1 

FO el deshacerse de  esta demanda que succiona l a s  finanzas d 

tado. 

Por e so ,  es p r e f e r i b l e  cerrar l o s  ojos y proceder c 

pidez ddndole c a r t a  blanca. U j a u  se l e  pudieran poner plazo 

l a  CORFO para  que se deshaga de l a s  empresas,  de l a s  accione 

todo l o  que está  pesando como l a s t r e  en .la economía f i s c a l .  ' 

rno b ien  decian los señores  Minis t ros  d e l  I n t e r i o r  y de Econoi 

s i  en e s t a  l i qu idac ión  que se está haciendo l o s  obreros  pued( 

t r a r  a p a r t i c i p a r ,  espléndido,  miel  sobre  ho jue las .  
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pidez, 

Manif ies ta  que discrepa de l  concepto que tiene e l  

Minis t ro  d e l  I n t e r i o r  sobre  el Comité de Empresas, porque, 

opinióri, precisamente dicho C o m i t é  e s t a b l e c e  la estructura ( 

empresa; da plural ismo para  toda c l a s e  de empresas que se f( 

en el  p i s ,  desde l a  c l á s i c a  hasta l a  d e  propiedad de l o s  ti 

jadores; establece la func ión  social del trabajador; es tab l t  

C o m i t é  de Empresas en carácter o b l i g a t o r i o ,  pues esto será r 

r i a  d e  ley y ,  por l o  tanto, no se va a poder evi tar  ; consigr  

además, l a  adminis t rac ión  del b i e n e s t a r  s o c i a l  por cuenta dc 

sonal de obre ros ;  e s t a t u y e  l a  obl igac ión  de l a  capac i t ac ión  

l o s  obreros  para  que suban su  n i v e l  de eficiencia, y dispone 

e s t r u c t u r a  de l a  empresa. D e  modo que a l  Comité Social de h 

sas l e  ve una enorme importancia,  h spe ra  que esté listo pro 

para p r e s e n t a r l o  a l a  Junta  en esta semana, 

E n  estos momentos, m 6 s  importante  que l o  social es 

p e r a t i v o  histórico de terminar  con l a  sangría del Presupuest(  

vianando a l a  CORFO de toda esta carga que posee. Esto  no pi 

esperar, Y a  han pasado seis meses d e l  año y no se puede segu. 

gastando e l  d i n e r o  en esa forma en e l  sector  público, as; col 

ben eliminarse obre ros  y empleados y reducir l a  Administraci í  

blica , 

Para mejorar l a  economia fiscal e x i s t e n  dos caminos: 

desocupaci6n o i n f l a c i ó n .  Desgraciadamente, hay que aumentar 

desocupación, aunque i n c i d a  en l o  s o c i a l .  Ese es,  precisamen 

el precio que hay que pagar para s a l i r  d e  e s t o ,  que no cre6 e 

t u a l  Gobierno, s i n o  que se heredó,  pues no se ha provocado ah 

Si se d e c i d e  por mantener ambas cosas: tratar de f r e n a r  l a  in 

ci6n y no producir desocupación, e l  pass va a terminar a fine 

año en la f o r m a  en que previno e l  Fondo Monetario In te rnac ion ,  

se va a l l e g a r  con 15  puntos de aumento de desocupación, l a  qi 

se va a produci r  en condiciones  anormales; habrd escasez, ven( 

l a s  colas; todo e s t o ,  s i  no se actúa con rapidez. Por eso ,  ex 

t e  sentido hay age ponerse una venda eh los o j o s  y dar luz  verc 

la CORFO. 

El señor Almirante Merino hace n o t a r  que e l  grupo 1 c 

va a mantener la CORFO tiene que s e g u i r  f inanciándose ,  y que e 
grupo 2 va a ser obje to  de nuevo e s t u d i o ,  
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Andina y Embotelladora Concepci6n. Hay i n t e r e sados  y es una bu2  

na venta.. 

El señor General Mendoza d i c e  que desde hace  mucho tiem 

po s e  acordó deshacerse  de  las empresas que no f u e r a n  e s t r a t é g i -  

cas .  Por causas  d i v e r s a s ,  e s t o  se ha i d o  aplazando, postergando, 

con l o s  r e su l t ados  que todos conocen y ,  f i n a l i e n t e ,  s i  no se toma 

una determinación, e s t o  s e  va a prolongar  indefinidamente y l o s  

r e su l t ados  cada d í a  s e r án  peores. Concuerda con e l  señor General 

Leigh en e l  s e n t i d o  de  que debe da r se  un p l a z , ~  r e l a t i v o  a l a  CORFO 

para  desllacerse de f in i t ivamente  d e  e s t o ,  porq~.:e de l o  c o n t r a r i o  no 

se terminará  nunca. 

E1 señor Min i s t ro  d e l  I n t e r i o r  cons idera  muy importante,  

como r e c i é n  expresó e l  señor  Almirante Merino, e l  hecho d e  que se 

haya bajado e l  po rcen t a j e  anual  d e  i n f l a c i ó n  en  8%. 

Eso es fundamental,  porque l o s  comerciantes e i n d u s t r i a -  

les, para  p ro t ege r se  de  l o s  cos tos  de  r epos i c ión ,  cobran cuazquier  

precio.  El In tenden te  de curic6 presen tó  un cuadro, que en t r ega rá  

a l  señor Min i s t ro  de  Economfa, en e l  cua l  se hizo un e s tud io  com - 
ple to  de todos l o s  p r ec io s  por f a c t u r a s  de  una serie de rub ros ,  y 

en 61 s e  ve  que e l  porcen ta je  de comercia l izac i6n,  en vez de s e r  

30%, es de 35,  54 y h a s t a  111%. Esto s e  debe a que  l o s  comercian- 

tes e s t á n  pensando en que e l  d ó l a r  va a s u b i r  y t r a t a n  de proteger- 

s e  de  ell113, 

~ 5 1  señor Min i s t ro  de Economfa espresa  que,  con l a s  G i t i -  
mas a l z a s ,  l a  i n f l a c i ó n  de  junio s i g n i f i c a r 5  un aumento de 15,  1 6  

6 18%. 

121 señor General Le igh  expresa que,  po r  eso, hay que red; 
cir e l  s e c t o r  públ ico  en forma ace le rada  con e l  o b j e t o  de ,  con 6xi - 
t o ,  lograr- mantener en e l  segundo semestre  l a  misma a l z a  d e l  p r i  - 
mer semestre ,  siempre que s e  f r e n e  fuer temente  descargando e l  sec- 

t o r  públ ico ,  porque de o t r a  manera l a  i n f l a c i ó n  va a  sobrepasar  e l  
300%. 

E 1  señor Min i s t ro  de ~conomia  man i f i e s t a  que l a  reducción 

de  personal  d e l  s e c t o r  públ ico  que s e  t i e n e  contemplada es, en r e o  

l i d a d  b a s t a n t e  razonab le  y t r anqu i l a .  

El señor P re s iden t e  de l a  Junta hace notar que, de acuer- 

do con l a  .información d e l  señor Vicepres idente  de l a  CORFO,  l o s  

t r dmi t e s  de  e s t a  tampoco son una cosa  s imultdnea;  kienen que demo- 

rarse por l o  menos tres meses. 

EL señor Ministro d e  Economia a c l a r a  qae l o  que sucede, 

por ejemplo, en l a  CORFO, es que e l  presupuesto total de inversio- 
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nes ser ian  160 m i l  mi l lones  de  escudos, Ahora, s i  s e  cuenta con 

40 m i l  mi l lones  de escudos para f i n a n c i a r  e sa  can t idad ,  prove -- 
n i e n t e s  de l a s  ven tas  de a c t i v o s ,  dividendos de l a s  empresas d e l  

grupo A ,  q u e  son buen negocio para e l  Estado porque hay algunas 

que dan u t i l i d a d e s ,  y con l a  emisión de bonos con cargo a l a  v e 2  

ta de ac t ivos ,  s i  no se pueden vender, cada m i l  mil lones dc escg 

dos de  empresas que no se vendan, hay que pensar que e s  nueva em& 

si6n. E s a  es l a  r ea l idad .  Por eso  es que e l  problema es que, 

desgraciadamente, no hay un gran rubro  donde s e  pueda hacer  la 

economia; s i n o  que es una suma de montones de  rubros:  son los  1 0  

m i l  empleados pdbl icos  que figuran en l a  c i r c u l a r ;  es l a  reduc - 
ci6n d e l  15% d e l  gas to ;  es l a  reducci6n de l a s  invers iones  de  l a s  

empresas de CORFO que quedan, e l  cos to  d e  l a  venta  de ac t ivos ,  

e t c ,  

De modo que, en r e a l i d a d ,  l o  que s e  e s t 6  defendiendo es 

l a  posibilj-dad de  ac tua r  uniformemente en todos l o s  Trentes.  Y es - 
t a s  medidas son h a s t a  fines de año, 

El. señor Almirante Merino est ima que l a  época más críti- 
ca  es hasta.  f i n e s  de  septiembre,  porque h a s t a  e sa  fecha  l a  CORFO 

t i e n e  que bajar su gas to  mensual, 

E l  señor Min is t ro  de Economía recuerda  que, conforme a l o  

r e s u e l t o  el o t r o  d i a  por l a  Jun ta ,  de  acuerdo con las in s t rucc io -  

nes, se procedió a hacer  la revisión en la CORFO, y ya se entreg6 

un i t i n e r a r i o ,  el que contempla g i r o  de  r ecu r sos  h a s t a  noviembre, 

y s e  supone que, paulat inamente,  empiezan a i n g r e s a r  l o s  o t r o s  r e  - 
cursos ,  concentrándose fundamentalmente en l a  Última p a r t e  d e l  año, 

De modo q u e ,  en r e a l i d a d ,  se está operando par t i endo  de l a  base  de  

que e s t o  se va a hacer ,  

E n  cuanto a la  inquietud d e l  señor General Boni l l a  en e l  

sen t ido  de que é s t a  es una oportunidad seria de hacer  ensayos, con 

l a  cua l  co inc ide ,  est ima que se puede compat ib i l i za r  con l a  neces2 

dad de d inero  que existe, siempre que se a d v i e r t a  a l o s  t rabajado- 
res y se l e s  expl ique que s i  quieren comprar, t i enen  que pagar por 

su  empresa y por qu6; porqqe de  l o  c o n t r a r i o ,  s e r í a  un subs id io  

que les e s t a r i a  dando todo e l  p a í s  a e l l o s ,  l o  que sería i n j u s t o .  

Por l o  t a n t o ,  el bene f i c io  que s e  les dar ia  seria l a  pos ib i l i dad  

de i g u a l a r  1.a m e j o r  o f e r t a ,  que e s  una v e n t a j a  que no perjudica a 
nadie ,  

E1 señor General Leigh mani f ies ta  que una cosa es que l o s  

t raba jadores  tengan e l  c a p i t a l  para comprar las  acciones ,  y o t r a  

que tengan e l  c a p i t a l  de operaci6n para  poner en marcha l a  f á b r i -  

ca, l o  que e s  d i f i c i l ,  Por eso ,  encuen t ra  muy atinada la  idea del 

S r ,  Molino a l  seleccionar aque l las  empresas exclusivamente que po- 
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drían s e r  entregadas a l o s  t raba jadores ,  porque eso s i g n i f i c a r í a  

que l a  CORFO podr ia  e n t r a r  a caminar con poco c a p i t a l ,  o que  l a  

CORFO l e s  podr ía  ayudar den t ro  de su f inanciamiento ,  E s  d e c i r ,  

informar que hay para o f e r t a s  t a l e s  y cuaJes empresas, porqueQias 

d e m h  no se les puede seguir dando para  que operen, 

El señor P re s iden te  de l a  Jun ta  a c l a r a  que s i  l a  CORFO 

ent rega  empresas, t e n d r í a  que desentenderse de  e l l a s .  

E l  señor Molino expone los s i g u i e n t e s  dos casos  

concretos en varias exper ienc ias  de empresas: cuando se está ne- 

gociando una empresa, hay dos f a c t o r e s  en con t ra :  e l  d e t e r i o r o  

d e  l a  empresa, que redunda en l a  f a l t a  de  c a p i t a l  de  t r a b a j o ,  y 

e l  excesivo personal ,  Bien, s i  s e  va a vender asa empresa y s e  

qu ie re  dar  un porcen ta je  a l o s  t r aba j ado res  sabiendo que habra 

que r educ i r  e l  personal ,  por l o  menos redúzcase e l  personal  de 

t r aba jadores  y no de  a c c i o n i s t a s  de  l a  empresa, porque, en ese 

caso,  va a s e r  mucho más grave todavia. R e i t e r a  que son dos ca- 

r a c t e r í s t i c a s  que aparecen prdcticamente en e l  c i e n t o  por c i e n t o  

de l a s  empresas: l a  f a l t a  d e  c a p i t a l  para  t r a b a j a r  y e l  exceso 

de personal  que t i e n e n ,  l o  que d i f i c u l t a  l a  negociación a l  quere r  

venderlas. 

E l  señor Ministro de L'conomia expresa que s i  l o s  t raba-  

j adores qu ie ren  comprar, por ejemplo , un porcen ta je  pequeño, un 

5%, evidentemente que no van a t e n e r  c a p i t a l  de  explotación,  pero 

van a t e n e r  que acomodarse a l o  que l a  mayoría de  l o s  a c c i o n i s t a s  

decidan en d e f i n i t i v a ,  Considera que en porcen ta jes  pequeños de 

compras de acciones no e x i s t e  p e r j u i c i o ,  s i  en r e a l i d a d  l o s  traba 
jadores están motivados, 

E x i s t e  e l  caso de T r i m s a ,  empresa que pas6 a manos de  los 

t r aba jadores  y s igue  t rabajando igua l .  También, e l  de l a  ex E m p r g  

s a  Horizonte, que está  funcionando muy bien.  

E:L señor P re s iden te  de l a  Jun ta  resume dic iendo que deben 

venderse l a s  más empresas pos ib l e s ;  en seguida ,  se lecc ionar  algunas 

de  l a s  más c a r a c t e r i z a d a s ,  que pueden s e r v i r  para experimentar con 

e l l a s  y el resto se vende. 

E1 grupo 2 hay que e s t u d i a r l o  nuevamente, y e l  grupo 1 está conside 
rado como empresas que no deben venderse, 

E1 señor Vicepres idente  d e  l a  CORFO dice que momentdnea- 

mente se podrían r e v i s a r ,  Deja cons tanc ia  que l a s  dos Cervecerías 
Unidas y l a s  dos pesqueras --la de Arauco y l a  d e  ~ h i l o é - - ,  por 
razones que no es del caso exp l i ca r  aquf, quedaron por orden de l a  

Junta en manos d e l  Estado, y DINAC, E n  Panamericana de  klgod6n es 
cuesti6n de una deuda que hay que pagar les ,  y habr í a  que d e c i d i r  
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s i  se les paga en t regándo les  p a r t e  d e  l a  i n d u s t r i a ,  perdiendo d i -  

nero ,  o s i  se l e s  c a n c e l a  en e f e c t i v o ,  que s e r í a  una suma consi.de 

r a b l e ,  

E l  señor  M i n i s t r o  de  conom mía a c o t a  que ya se e s t u d i ó  

l a  fórmula y l a  Junta  aceptó.  

E 1  señor  Vicepres iden te  de l a  CORFO agrega  que, en cuan  

t o  a Cervece r í a s  Unidas y Cia. I n d u s t r i a l  S.A., e l  Estado es dueño 

m i n o r i t a r i o ,  i n f e r i o r  a l  50%. 

E l  señor  r e p r e s e n t a n t e  d e l  Comité Asesor de  l a  Junta  m& 

, n i f i e s t a  s e r  d i r e c t o r  d e  l a  Cía,  de Cervece r í a s  Uniuas, en cuyo in 
t e r i o r  hay una s e r i e  de  problemas. No e x i s t e  i n t e r é s  por comprar, 

aunque s e a  a  muy buen p r e c i o ,  porque en e s t e  momento C.C.U. t i e n e  

un c o s t o  de  f a b r i c a c i ó n  d e  l a  ce rveza  de  Lo 2 7 ,  y s e  e s t d  vendiendo 

en e l  comer-cio c a s i  a 6 200, o  s e a  l a  d i f e r e n c i a  e n t r e  e l  p r e c i o  

de  c o s t o  y e l  d e  comerc ia i i zac i6n  e s  muy a l t a .  En consecuenciü,no 

se vende. se  t i e n e  l a  capacidad i n s t a l a d a  s i n  poder vender ,  no obs - 
t a n t e  que s e  ha optado por la venta de a c t i v o s ;  s e  e s t á  haciendo y 

se e s t á  exportando l a  cebada que hab ía  de  más. 

2 egÚn e l  señor  Orlando sáenz ,  que es Vicepres iden te ,  en 

primer l u g a r ,  m a n i f i e s t a  que s e r í a  n e c e s a r i o  b a j a r  e l  impuesto a 

l a  cerveza  y c o l o c a r l o  compet i t ivo  con e l  v i n o ,  pues s i  l a  ce rveza  

tiene m5.s impuesto que e l  v ino ,  no hay p o s i b i l i d a d  alguna d e  comps 

tir, y en e l  caco d e  l a  ce rveza ,  con l o s  impuestos l l e g a  a  80 escu 

dos, E l  mayor is ta  gana poco, porque e s t á  con l a  espada de  Damocles 

en e l  s e n t i d o  d e  que v a  a  te rminar  l a  d i s t r i b u c i 6 n  d e  mayor is tas ;  

61 cobra e n t r e  8 2  y 85 escudos. En cambio, l a  comerc ia l izac i6n  va 

desde 85  a 200 escudos,  según se venda l a  ce rveza  en f u e n t e s  d e  so- 

da o en pues tos .  Se q u e r í a n  e n t r e g a r  8 2  mi l lones  de docenas como - 
nimo pa ra  que l a  compañia s e  f i n a n c i e ,  pero  no se van a  vender 60 

millones.  Reitera que  l a  so luc ión  s e r í a ,  en primer l u g a r ,  bajar e l  

impuesto h a r t a  que e l  p r e c i o  s e a  compet i t ivo  y ,  como se va a  vender 

más, e l  F i s c o  no p e r d e r i a  por concepto de impuestos,  La o t r a  so lu-  
ción s e r i a  p a s a r  el s e r v i c i o  momentáneamente al á r e a  de  p r e c i o s  con - 
t r o l a d o s ;  e s  d e c i r ,  f i j a r  un margen de comerc ia l i zac ión  y que no 
s e  pueda cobra r  m á s  allá de eso ,  

E l  señor  M i n i s t r o  de  Economia expresa  que deben h a c e r s e  

l a s  dos cosas  simultáneamente:  b a j a r  e l  impuesto,  ponigndolo s o b r e  

el p r e c i o  d e  venta del mayor is ta  y no s o b r e  e l  p r e c i o  de  v e n t a  f i -  

n a l ,  y f i j a r l e  margen de  comercial izaciÓn,  l o  que p e r m i t i r í a  una 
r e b a j a .  La sugerenc ia  s e r í a  que e l  p r e c i o  se f i j e  en 150 escudos,  

Eri e l  caso  de  Cervece r í a s  Unidas,  c o i n c i d e  con l o  plan- 

teado,  pero es un caso  t í p i c o  en que l a  CORFO t i e n e  que proceder  
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con hab i l i dad ,  Si en este momento se f u e r a  a vender esa can t idad  

de  acc iones ,  se podrían comerciar en l a  Bolsa ,  pero  s e r i a  muy po- 

co  d inero  e l  que se r e c i b i r l a .  En cambio, en muy poco tiempo más, 

i nc lu so  por l a  acc ión que s e  pueda d e s a r r o l l a r  a l  r e s p e c t o ,  eso 

puede valer considerablemente más. ~ d e r n s s ,  i n t e r e s a  d i v i d i r ,  se- 
parar ese  monopolio, 

L 1  caso  d e  l a  C í a .  I n d u s t r i a l  e s  un problema complebame~ 

te d i s t l r l t o .  S e  trata de una compañia a c e i t e r a ,  compet i t iva  con 

o t r a ,  no e s t á  perdiendo p l a t a  y es dueña de o t r a s  empresas, Ahí 

i n t e r e s a  d e s t r u i r  l o  que f u e  a n t e s  como c e n t r o  de  poder. Eso f u e  

p a r t e  de un grupo económico con dos ex tens iones  grandes ,  e i n t e -  

resa en r e a l i d a d  p roduc i r  en e sa  compañia reformas e s t r u c t u r a l e s  

antes de v-enderla.  

E1 señor Vicepres iden te  de  COHFO expone que ,  como ya l o  

ha señalado,  e s t á  suc&diendo que como no es tá  c l a r a  l a  s i t u a c i 6 n  

l e g a l  en a lgunas  empresas, hay abogados que han entablado j u i c i o s  
\ en contra.  de:la CORFO,  l o  que práctitEamente l a  amarra de  manos. 

I 

C i t a  e l  c a s o ' d e l  abogado Pablo Rodr íguez ,  en CEC, que ha en tab la -  

do un j u i c i o  y donde no se puede hacer nada h a s t a  no so luc iona r lo ,  

Deben tomarse a lgunas  medidas, por ejemplo, alguna d i spo  - 
s i c i 6 n  l e g a l  donde se d i g a  taxat ivamente  que no se puede aduc i r  

l e s i ó n  enorme; a s 5  como se procedió r e s p e c t o  d e  l a s  t e x t i l e s ,  y de  

rhane~a de g e n e r a l i z a r  respecto de todas  l a s  empresas que han s i d o  

i n t e rven idas ,  

E l  señor  Min i s t ro  de  ~ c o n o m i a  aclara que ,  en e l  caso de 

que se trata, no son n i  s i q u i e r a  empresas i n t e r v e n i d a s ,  s i n o  que 

e s t án  com,gxadas. S u g i e r e  ped i r  a l  P r e s i d e n t e  d e l  Consejo de  De-  

f en sa  d e l  Estado que e s t u d i e  una d i spos i c i6n  l e g a l  sobre  laamate- 

r i a ,  porque s e  t r a t a  d e  casos  d i f e r e n t e s ,  como, por  ejemplo, en 

e l  caso d e  l o s  Bancos, r e f e r e n t e  a l o s  c u a l e s  salió una d i spos i -  

c ión  que d io  plazo de 30 d í a s  pa r a  que se p l an t ea r an  los reclamos 

por nulidtid. Llegó un mont6n de  reclamos de g e n t e  que c r e í a  que 

se les daba opción para  anu l a r  l a s  compras, pero apenas s e  les d& 

jo  que no e r a  eso  l o  que se persegu ia ,  sino 10s casos  de dolo  evL 

dente ,  s e  anularon l o s  reclamos,  como ha sucedldo en los casos de 
l o s  Bancos %damericano e I s r a e l i t a .  

Iaa Junta acuerda que se o f i c i e  a l  r e s p e c t o  a l  P r e s iden t e  

d e l  Consejo de  Defensa d e l  Estado. 
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- ~ s i ~ n a c i d n  para cesan te s -  

E 1  señor Min is t ro  d e l  I n t e r i o r  s e  refiere a l a  as ignaci6n 

que r e c i b i r í a n  d e  inmediato quienes queden cesan te s  a r a f z  d e  l a  

supres ión de  cargos, a s í  como en l a  empresa pr ivada,  

E1 señor Min is t ro  de Economia expone que hay dos d i s p o s i  

cienes r e l a t i v a s  a eso: una, que e s t aba  comple~amente f u e r a  del 

c o n t r o l  dlel Mini s t e r io  a su  cargo, l a  que se llamaba ley de subsh 

d i o  o c e s a n t i a ,  y que se ha denominado " ley  de  empleo m h i m o  g a  - 
r a n t i ~ a d o ~ ~ ,  Según t i e n e  entendido, eso ha e s t ~ ~ d o  ba jo  l a  cons idg  

rac i6n  d e l  señor General  ~ e i g h ,  

121 señor @eneral  Leigh manigiesta que e l  proyecto de de- 

cre to- ley  presentado por e l  Min i s t e r io  d e l  , Trabajo, subs id io  de 

ce san t i a  para l o s  t r aba j ado res  d e l  sectodpdbl ico  y privado,  e s t d  

listo para p r e s e n t a r l o  a l a  Junta. / 

;:1 señor Pres iden te  de l a  Jun ta  agrega que e x i s t e  l a  po- 

s i b i l i d a d  de incrementar  e l  'uerpo M i l i t a r  del Trabajo ,  y se po - 
d r í a  a c t u a r  en l a  p a r t e  Sur de Ch i l e  abriendo caminos e n t r e  Coi- 

haique y (:hilo& Cont inen ta l ,  explotando l a  madera, se podría con- 

t a r  con ase r raderos  y una serie de cosas  que s e  podrían i n s t a l a r  

a h i  en un plazo de seis meses y que c o n s t i t u i r i a  una fuen te  de t r a  - 
bajo bas t an t e  considerable .  

E1 señor Minis t ro  de Economia dice encont ra r  muy impor - 
t a n t e  l o  señalado por e l  sefior Pres iden te ,  porque e n t r e  e l  paque- 

t e  de medidas está contemplado, en forma muy breve pero  de manera 

fundamental, empezar a da r  i n f r a e s t r u c t u r a  a l a s  colonizaciones  , 
l o  que c o n s t i t u y e  una base  importante de  ocupación; por l o  menos, 

de oportun.idad de migraci6n. 

E l  señor  P re s iden te  de l a  J u n t a  d i c e  que en esa zona ca- 

ben 500 m i l  familias, y l a  explotación i n i c i a l  s s i a  sobre  l a  ba- 

s e  de a se r r ade ros  que produc i r ian  madera que se puede vender, em-  

barcar, c e l u l o s a ,  etc, 

E1 señor Min is t ro  de  Economfa expresa  que l a  o t r a  dispo- 

s i c i ó n  es una de l a  que inc luso  t i e n e  e l  primer borrador d e l  t e x t o ,  

y c o n s i s t e  en o to rga r  un subs id io  d i r e c t o  a l a s  empresas que aumen - 
ten sus  p l a n i l l a s  de mano de obra ,  que s e r í a  de  10  m i l  escudos pa- 

r a  todas  l a s  empresas e s t ab l ec idas  y l a s  nuevas que s e  es tab lezcan ,  

con c i e r t a s  l im i t ac iones  para  que no haya idolo . , en las zonas w- 

banas de hantrago,  Valpara lso  y ConcepciÓn, y de  2 0  m i l  escudos me; 

sua l e s  por t r aba j ado r  para  todas l a s  r e s t a n t e s .  Lste es un benefi-  
c i o  que en r e a l i d a d  conviene,  porque e l  subs id io  de  c e s a n t í a , c o s t a -  

r í a  más c a r o  que es to .  'ntonces, se habia  pensado dar  un bene f i c io  
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t r i b u t a r i o  a  l a s  nuevas empresas,  l o  que se estima que es mbs di- 

r e c t o ,  porque, como en este momento i n t e r e s a  l a  ocupaci6n de  mano 

d e  obra ,  es mejor d a r l o  d i rec tamente  como s u b s i d i o ,  

E1 señor  P r e s i d e n t e  de l a  Junta  d i c e  que  e l  tercer punto 

s e r í a ,  s i  acaso  s e  incrementan las pequeñas i n d u s t r i a s  que se van 

a  e n t r e g a r ,  de  acuerdo con e l  .Comité d e  Exportaci6ni, l a s  nuevas 

exportacior ies  producen una s e r i e  d e  i n d u s t r i a s  menores que ocupan 

mano de  obra ,  

S1  señor  1 , l in is t ro  de  Economía hace n o t a r  que ésas ya es- 

t án  e n t r e  todos  l o s  i n c e n t i v o s  d e  c a r á c t e r  i n d i r e c t o  pa ra  l a  c r e a  

ci6n de  nuevas empresas; tambien figura e l  E s t a t u t o  del I n v e r s i o -  

n i s t a ;  todo e l  esquema d e  l a  pequeña i n d u s t r i a  y a r t e s a n a d o ;  en 

seguida ,  fcmento ae expor tac iones  , que van a  ser l o s  t r e s  elemen - 
t o s  fundamenta les ,  digamos, de  c r e a c i 6 n  de  nuevas f u e n t e s  de  tra- 

bajo ,  Pero ,  s o b r e  todo,  e l  E s t a t u t o  d e l  I n v e r s i o n i s t a  y e l  esque- 

ma de  t r a b a j o  de  a r t e s a n í a  p a r a  e l  empleado p ú b l i c o  van a d a r  o c g  

paci6n l o  más p ron to  p o s i b l e .  Y l o  o t r o ,  e s  un i n c e n t i v o  d i r e c t o  

a l as  empresas. 

E 1  sefíor Almirante  Merino e s t i m a  que ya se han s a t u r a d o  

c e n t r o s  como S a n t i a g o ,  y Va lpa ra l so  d e  empresas. E n  Va lpa ra í so  hay 

880 m i l  h a b i t a n t e s  y no hay capacidad p a r a  r e c i b i r  :nás g e n t e  por 

f a l t a  de  e s p a c i o ,  San t i ago  tiene c a s i  3 m i l l o n e s  de personas ,  Por 

l o  t a n t o ,  a las empresas de e s t a s  zonas se les p o d r i a  d a r  no más 

de 5 m i l  esl~zudos por t r a b a j a d o r  y a las restantes se les darían 

25 m i l  escudos por  t r a b a j a d o r ;  l a  suma t o t a l  e s  l a  m i s m a .  

E 1  seiíor d e  l a  J u n t a  expresa  qu. en e l  Nor te  

d e l  p a í s  f a l t a  mano de o b r a ,  como en Iquique y A r i c :  . Por ejemplo, 

s e  van a c o i l s t r u i r  m i l  y t a n t a s  casas en tres ctapa. .  Ayer se fir- 

maba contrai l :~ con l a  Caja cor respond ien te  por  LO0 c- sac , 10 que d a  - 
rá f u e n t e  dc t r a b a j o  a mucha gente .  En Baquedano f a l t a n  1 2 0  hom- 

b r e s  para t r a b a j a r .  S i n  embargo, n a d i e  s e  q u i e r e  ir a l  i n t e r i o r ,  

E1 señor  L l in i s t ro  de ~ c o n o m f a  m a n i f i e s t a  que, por eso, 

hay que tomar en c u e n t a ,  s i  es t a n t a  l a  c e s a n t i a  y l a  angustia 

que provoca,  que  l a  g e n t e  e s t a r í a  migrando hacia esos l u g a r e s  don - 
de hay demanda, Puede haber  un poco de falta cie i n f  OL-rnaci6n al 

r e s p e c t o ,  d i f i c u l t a d  de  t r a n s p o r t e  y problemas s i m i l a r e s .  Debe 

d e s t a c a r s e  que e x i s t e  r e t i c e n c i a ,  por l o  g e n e r a l ,  d e i  hombre a m 2  
verse de donde está v iv iendo ,  pues con e l  compadre, con e l  p a r i e p  

t e ,  etc, ,  s e  l a s  a r r e g l a  en términos tales que no resulta conve- 
n i e n t e  irse t o d a v í a ,  Por eso ,  l a  c o l o n i z a c i ó n  d e  Aisén va a  tos- 

t a r  mucho, 
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.S1 señor  General  ''lendoza dice que se habla conversado s o  

b r e  un s i s tema muy s imple ,  de pequeñas i n d u s t r i a s  donde e l  c a p i t a -  

lista pone e l  c a p i t a l  y e l  t r aba j ado r  s u  t r a b a j o  y experiencia, 

asociándose,  s i s tema que r e s u l t a  muy b i e n  y que puede func ionar  en 

empresas c h i c a s ,  t i p o  ase r radero .  

L 1  señor  Min i s t ro  de Economfa m a n i f i e s t a  que é s e  es e l  

t i p o  de empresas a  que s e  r e f i r i ó  e l  señor  General  Uoni l l a ,  que se 

está f omen.tando su  i n c  t a l ac ión .  E 1  S e r v i c i o  de  Cooperación Técni- 

c a  ha creado muchas de e s e  t ipo .  

L a  Junta r e s u e l v e  acep ta r  l a s  proposiciones d e l  señor  V& 

cepresidente de l a  CORFO en cuanto a l a  ven ta  de l a s  empresas que 

f i gu ran  en e l  grupo 3 ,  o  sea aqué l l a s  en que l a  p a r t i c i p a c i ó n  d e l  

Estado no es necesa r i a .  Asimismo, e s t a b l e c e r  l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  

l o s  obre ros  en l a s  empresas pequeñas, como las  que kiene SERCOTZC. 

- CODELCO- 

E1 señor Min i s t ro  de ~ c o n o m i a  expone que habia una d i f i  - 
c u l t a d  e n t r e  CODELCO, Hacienda y Banco C e n t r a l ,  s o b r e  cómo proce  - 
der ,  respecto de l o  c u a l  se l l e g 6  a  acuerdo. E n  e l  fondo, e l  cobre  

pasa a func ionar  con e l  cambio normal y l a s  compañ5as d e l  cobre  

van a  t r a b a j a r  con un presupuesto ,  para  l o  cual ya entregaron l o s  

antecedentes de costos y aceptaron.  

>Jo podfa h a c e r s e  o t r a  cosa, porque s i  en e l  f u t u r o  se va 

a i n v i t a r  a i n v e r s i o n í s t a s  e x t r a n j e r o s ,  hay que decirles c u á l  es 

e l  cambio lr  no s e  les puede s e ñ a l a r  que e s  un carnbio a r t i f i c i a l ,  

s i n o  que debe s e r  e l  cambio genera l ,  Por lo tanto, o t r a s  i n v e r s i g  

nes d e l  cokre  t e n d r í a n  que operar con e l  cambio genera.1. N o  t e n í a  

ningún s e n t i d o  l o  que se e s t aba  haciendo con CODXLCO; por eso  ha- 

b l a  que col-ocar la  a l  mismo n i v e l  que l a s  demás, 

Para l a s  compañias d e l  cobre  e l  cambio es taSa  en l a  m i -  

t a d  y ,  entonces ,  se h a c í a  l a  d i f e r e n c i a ,  P o r  cada d61ar,  s e  l e s  

pagaba l a  niitad y ,  como s e  vendía a 720 ,  por l a  venta de l o s  cam- 

b ios  se hacLa l a  d i f e r e n c i a ,  Ahora se l e s  v a n  a en.tregzx 720 e&- 
cudos por d ó l a r ,  pero se l e s  va a en t r ega r  ~ 6 1 0  l o s  dó la re s  que 

e l l o s  neces ' i t an ,  de  acuerdo con un presupuesto,  E n  e l  fondo es l o  

mismo, percl es una forma de  c o n t a b i l i z a c i ó n  en que e l l o s  van a te -  

n e r  un presupuesto  de acuerdo con un c o s t o  de  operación.  

En r e a l i d a d ,  l o s  cos tos  de exp lo tac ión  de  las  minas de- 

jan una u t i l i d a d  cons iderab le ,  Los c o s t o s  de  operación pura son 
2 4  6 25 centavos  de d ó l a r  l a  l i b r a ;  a eso hay que agregar  l o s  i m -  

pues tos ,  que son muy fuertes; t r i b u t a n ,  se  d i r í a ,  como s i  fue ran  

empresas p a r t i c u l a r e s ,  En este momento e s t á n  haciendo r epos i c io -  

nes e x t r a o r ' d i n a r i a s ,  l o  que es ind i spensab le ,  y en l o  cual se  in -  

v i e r t e  a l rededor  d e  4 6 5 centavos de  d ó l a r  por l i b r a ,  D e  modo 
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que e l  c o s t o  es muy r azonab le , .  En r e a l i d a d ,  .se está ganando una 

enormidad, 

2,- ~ x ~ o s i c i ó n  públ ica  d e  l o s  S re s ,  Pi in is t ros  de  ~conomfa  y de  Hacien- 

da. 

Los s ~ i ñ o r e s  Min is t ros  s o l i c i t a n  l a  aprobación de l a  Jun ta  a 

l a  exposic i¿~n que r e a l i z a r á n  en forma conjunta ,  sobre  l a  s i t u a c i 6 n  

a c t u a l  en l o  econ6mic0, con d e f i n i c i ó n  de  o b j e t i v o s ,  l a s  medidas 

que s e  han tomado, f i j a c i 6 n  de  p o l i t i c a s  y e l  paque te  de  medidas 

nuevas que s e  e s t á n  tomando para  que todo e l  públ ico  a p r e c i e  que s e  

t r a t a  de un conjunto de medidas coherentes  y concordantes unas coh 

o t r a s ,  E l  problema que s e  p resen ta  e s  que s e r á  una exposici6n muy 

l a r g a ,  son 40 páginas ,  y l a  gen te  ya e s t á  abu r r ida  de  i n t e rvenc io  - 
nes muy prolongadas y no l a  escuchará toda. 

La proposic ión s e r i a  que esta información se  entregue como un 
documento, porque es importante ,  ahora que se ' l l evan  9 m e s e s  de Go- 

b ie rno ,  hacer un resumen de l o  que se hizo, de 10 que se está hac ien  - 
do, de l o s  logros  a lcanzados ,  de  l o s  problemas que h a y  y e l  porqué 

se  adoptan determinadas medidas, ' ' E l  Mercurio" l o  p u b l i c a r í a  como 

un documento ; eventualmente, se dar ía  una conf ereilcia de  prensa  para  

en t r ega r lo  a l o s  p e r i o d i s t a s ,  

Por o t r a  p a r t e ,  l a  b e c r e t a r í a  General de Gobierilo ha organiza-  

do un programa de t e l e v i s i ó n ,  que s e r í a  semanal, en e l  c u a l  e l  Mini2 

t r o  de Econo~nía e x p l i c a r í a  duran te  10 6 1 5  minutos m&ximo l o s  p r o b l e  

mas mas graves, informando en l o s  términos mss simples pos ib l e s  e l  

porqué de  l a s  cosas .  E l  programa se t r a n s m i t i r í a  l o s  martes y empie 

za e s t a  semana. En esta ocasión se podr ia  aprovechar de da r  a cono- 

cer que e x i s t e  un programa concordante,  i n t eg rado ,  y se  a n a l i z a r i a  

e l  problema de  fondo, e l  porqug ks ta  es una recuperación que toma 

plazo,  mínimc3 t r e s  años, haciéndolo en forma de  un g r s f i c o ,  

se p l a n t e a r i a n ,  fundamentalmente, t r e s  cosas  : se mos t ra r ía  un 
1 g r á f i c o ,  hecho a mano, en forma simple y r á p i d a ,  explicando por qué 

e s t o  no puede r ecupe ra r se  antes de tres años;  en seguida ,  s e  exp l i ca  - 
r í a  e l  porquE de l a  i n f i a c i 6 n  y e l  a l z a  d e l  pan y ,  por Último s e  se- 

ñ a l a r l a  en forma breve que hay un paquete de  medidas que correspon - 
den a un plari concordante,  

E ; l  señor General Pinochet  expresa que se debe dar a cono - 
ter a l  p6blic:o que e l  Gobierno se e s t 5  preocupando y e s t á  viendo 
l a  pos ib i l i dad  de empleo en o t r a s  fuen te s ,  

Eil señor General  Leigh egrega que, asimismo, d e c i r l e s  que 
e l  s a c r i f i c i o  es  de  todos y que, s i n  embargo, hay gen te  que s i g u e  
gastando i g u a l  o m6s que a n t e s ,  que no se l l e v a  una vida de  auste; 
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r i d a d  como corresponde a un p a í s  en crisis ,  B r a s i l ,  por ejemplo, 

demoró unos t r e s  o c u a t r o  años en comenzar a s a l i r  d e  e l l a .  S i n  

embargo, en Ch i l e ,  se c r e e  que l o s  males comenzaron y terminaron 

con l a  Unidad Popular y que, como por a r t e  d e  magia, e l  11 todo 

s e  a r r e g l ó ,  Cuando se d i j o  e l  d í a  1 2  de  sept iembre  que empezaba 

una c r i s i s ,  e l l o  s i g n i f i c a b a  que e x i s t í a  un "hoyo f i s c a l " ,  que 

habr ia  a l z a s ,  i n f l a c i ó n ,  dureza,  a medida que vayamos escalando 

desde e l  fondo d e l  hoyo, 
- .  
cl señor  Min i s t ro  de Economía s e ñ a l a  que,  a l  mes de  es- 

t a r  l a  Junta  en e l  poder ,  se habían  terminado l a s  c o l a s ,  e l  14  de  

sept iembre de ab r i e ron  las t i e n d a s  y apa rec i6  todo ,  l o  que indu jo  

a  error a l a  g e n t e  en e l  s e n t i d o  de  que todo s e  h a b í a  solucionado,  

A21 señor  General  Leigh añade que otra f a l a c i a  que e x i s t e  

en l a  mente d e  l a  gen t e  es q,ue s i  se congelaran  los p r e c i o s ,  se 

acabar ían  l o s  abusos,  Debe d e c i r s e  l o  que pasa r ía - -  s i  se conge- 

l a n  l o s  p r ec io s  y que, precisamente,  g r a c i a s  a que existe l i b e r -  

tad de p r ec io s  hay mercadería  en todas  partes, 

Lo que más l e  asombra es que esta f a l a c i a  s a l g a ,  i nc lu -  

s o ,  de l a b i o s  de  a l t o s  miembros de  l a s  Fuerzas iirmadas, K e a l i z 6  

una ex tensa  reunión con e l  cuerpo d e  G e n e r a l e s  pa ra  e x p l i c a r l e s  

l a  s i t u a c i ó n ,  a f i n  d e  que e l l o s ,  con an t eceden t e s ,  informen a l  

r e s t o  de  los uniformados, 

L l  señor Raúl Sáez d e c l a r a  que e s  i n t e r e s a n t e  ve r  que, 

por primera vez,  e l  i n d i c e  de  p r ec io s  de  mayo bajó, Considera  que 
1 

en jun io  vo lve rá  a c a e r  e l  í n d i c e  anua l ,  

E l  señor  Min i s t ro  de  ~ c o n o m i a  recuerda  que, a pesar de 

l a  d i s t o r s i ó n  d e l  í n d i c e  de  a l z a s  por parte de l a  Unidad Popular ,  

l o s  i n d i c e s  en 1 2  meses fueron:  529 en enero ;  652 en f e b r e r o ;  708 

en marzo; 746 en a b r i l  y 670 en mayo, 

El1  señor  Raú l  Sáez exp l i ca  que l a  rais6n de  e l l o  es muy 

c l a r a :  dek~e r e c o r d a r s e  que e l  r e a j u s t e  de  sue ldos  y salarios d e l  

año 1973 se h i z o  en a b r i l ,  y que e s t o s  r e a j u s t e s  son l o s  que pro- 

vocan e l  s a l t o  brusco,  Entonces, e l  a c t u a l  Gobierno, a l  hacer  e l  

r e a j u s t e  princisal de  remuneraciones en enero ,  na tura lmente  hace 

que se compare una s i t u a c i ó n  con r e a j u s t e  de sueldos c o n t r a  o t r a  

situación s i n  r e a j u s t e  d e  r e n t a s .  Por eso s e  p a r t i ó  con un punto 
t a n  de s f avo rab l e  en enero ,  y s i g u e  subiendo. Ei: seguida ,  a l  lle- 
gar a a b r i l ,  m e s  e n  que se d i o  e l  r e a j u s t e  e l  ano pasado, e l  ínQ 
ce d e l  a c t u a l  Gobierno comenzó a b a j a r .  P o r  eso, se estima que en 

junio se l l e g a r á  aproximadamente a 630, ca lculando l a s  c i f r a s ,  y 

que se con t inuará  bajando. E l  r e a j u s t e  de  junio es pequeño. E 1  

de j u l i o  ser6 mayor, 
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E l  señor  Min i s t ro  de Economía hace n o t a r  que e l  impacto 

mayor de  p r ec io s  se t i e n e  en junio ,  con l a  movi l izac i6nY combust i  

b l e s ,  e t c .  

Agr icul tura .  - 
cn cuanto a l a  suspensi6n de  l a  reforma a g r a r i a  por c i ~  

co años,  se consu l t a  sobre  l a  conveniencia de  que e l  anuncio vaya 

por e s c r i t : ~ ,  como una de  l a s  reso luc iones .  A l  r e spec to ,  d i r í a  l o  

s i g u i e n t e ;  que e r a  l a  redacción p r imi t iva :  " A l  mismo tiempo que 

se suspenderia  por un p lazo de  5 años l a  expropiación de  p red ios ,  

de  acuerdo a l o  d i spues to  en l a  l e y  16.640t'. Ls ta  se reemplaza - 
r i a  por l a  s i g u i e n t e :  "En un plazo no superior a c inco  años, s e  

espera  que l a  a g r i c u l t u r a  pueda superar  e l  e s tado  d e  d e s c a p i t a l i -  

zación en que se encuentra  y l o g r e  n i v e l e s  de i nve r s ión ,  productA 

vldad y e f e c t i v i d a d  adecuados. E n  e s t e ~ p e r í o d o  los predios  se rán  

paulatinamente gravados con un impuesto a l  uso de  l a  t i e r r a ,  s e  - 
gÚn s e a  su  capacidad n a t u r a l  de  producción, de  modo de asegurar  

que e s t á  ci~~mpliendo s u  función s o c i a l  de  produci r  a n i v e l e s  de  

acuerdo coi? e l  i n t e r é s  nacional" ' ,  E l  impuesto gravará  solamente 

a l  casco para  i n c e n t i v a r  l a  mejor explotac ión de  l a  t i e r r a ,  pero 

no eximirá de  la  t r i b u t a c i ó n  normal a l o s  ingresos  derivados de  

ac t i v idades  conexasno 

E:n gene ra l ,  l a  i dea  a l  r e spec to  e s  que e l  impuesto a l a  

t i e r r a  sea de t a l  n a t u r a l e z a ,  que l a  g e n t e  esté obligada a u s a r l a  

y ,  por l o  t a n t o ,  se produzca una expropiación n a t u r a l .  Pero ha - 
bfa una d i scus i6n  a p rop6s i to  de  s i  e s t e  impuesto iba a ser a l  cas  - 
co o a l a s  mejoras. En r e a l i d a d ,  debe ponerse a l a  t i e r r a ,  en b~ 

se  a lo que sea l a  explotac ión de  l a  t i e r r a  propiamente tal; pero 

no,  por ejemplo, poner impuesto a l o s  d rbo les  que s e  p lantan  en 

l a  t i e r r a ,  y s i  impuesto a las ac t i v idades  d e  l a s  p l an t a s  f r u t a -  

les o s e c t o r e s  de f r u t a s  o g a l l i n e r o s ,  a s e r r ade ros ,  que son i n d u s  

t r i a s  conexas a l a  a c t i v idad  a g r í c o l a  y que hoy e s t á n  l i b r e s ;  pog 

que, en r e a l i d a d ,  l o s  ase r raderos  y l o s  g a l l i n e r o s ,  por ejemplo, 

en l a  a c tua l i dad  e s t á n  considerados como ex tens ión  de  l a  a c t i v i d a d  

ag r í co l a  y l i b r e s  de  impuestos a l a  renta. De manera que este ti- 
po de  invers iones  s e  queda con e l  gravamen normal, pero e l  casco 

propiamente t a l ,  no. E s  d e c i r ,  todo aque l lo  que s a l g a  de  l a  t i e -  
r r a  t r i b u t a r á ,  de acuerdo con l a  capacidad po t enc i a l  de uso de  l a  

t i e r r a .  Pero s i  una persona t i e n e  p lan tac iones  f r u t a l e s ,  e s a  in-  
ve rs ión  no 3.0 hace t r i b u t a r  más, porque, en r e a l i d a d ,  s i  se ponen 

impuestos a l a  p lan tac ión  de á rbo l e s  f r u t a l e s ,  se p a r a l i z a r i a  l a  

plantaci6n.  

E l  s eñor  Almirante Merino aco ta  que e l  mismo caso  se p r e  

sen ta  con l a s  v iña s ,  
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1 ~ 1  señor  . N i n i s t r o  de Economía ,agrega:  en cambio, 1;'á - 
na se va a i n c e n t i v a r ,  porque s i  hoy d í a  t i e n e  que pagar,  ponga - 
mos por caso ,  100  m i l  escudos por h e c t á r e a  de  iinpuesto e i n v i r  -- 
t i endo  un 1nii l6n d e  escudos puede producir  3 veces más que  l o  que 

produce teniendo t r i g o ,  l o  va a i n v e r t i r ,  

Ante l a  pregunta d e l  señor  General Leigh r e spec to  de  

quign va  a determinar l a  capacidad n a t u r a l  de producción, contes-  =. 

ta: a l  pa rece r ,  no queda o t r a  a l t e r n a t i v a  que basa r se  en una de - 
terminación que ya s e  ha  hecho, que es l a  de  l a s  hec t á r eas  b d s i  - 
cas. Todos l o s  fundos,  todos l o s  t e r r e n o s  de C h i l e  e s t án  con una 

determinación de  cabida bss i ca ,  

:;1 senor General Hendoza d e j a  e s t a b l e c i d o  que c o n s t i t u t  

r í a  un gran e f e c t o  ps ico l6g ico  e l  mencionar l a  suspensi6n de  l a  re 
forma a g r a r i a  por 5 años. 

2;1 señor Min is t ro  de  Economia aclara que e n  l o s  p red ios  

de  más de  40' h e c t á r e a s  y menos d e  80, s610 s e  expropiar& l o  aban- 
donado, y c;ue, "con e l  o b j e t o  d e  da r  segur idad de t enenc ia ,  e l  Go- 

bierno dará. praor5dad en l a  reforma a g r a r i a  a l  proceso de asigna- 

c i6n de l o s  p red ios  d e l  s e c t o r  reformado, d e  moao que en un plazo 

no supe r io r  a  tres años se haya completado con e s t e  proceso, ha - 
ci.éndose j u s t i c i a  así a más de 50 m i l  f a m i l i a s  d e l  s e c t o r .  En un 

plazo no su~pe r io r  a  5 anos s e  espera  que l a  g g r i c u l t u r a  pueda su- 

perar  e l  es tado  de  d e s c a p i t a l i z a c i 6 n  en que s e  encuentra, y l o g r e  

n i v e l e s  de i n v e r s i d n ,  product iv idad y e f i c i e n c i a  adecuados. Duran - 
t e  e s t e  per iodo,  l o s  p red ios  serán paulat inamente gravados con un 

impuesto a l  uso de  l a  t i e r r a ,  según s e a  s u  capacidad n a t u r a l  de  

producción, de  modo de asegurar  que g s t a  cumpla su  función s o c i a l  

de producir  a n i v e l e s  de acuerdo con e l  i n t e r é s  nac iona l ,  Este 

impuesto g ravará  solamente a l  casco ,  para i n c e n t i v a r  l a  mejor ocu 

paci6n d e  l a  t i e r r a ,  pero no eximirá d e  l a  t r i b u t a c i b n  normal a 

l o s  ingresos  der ivados  de ac t iv idades  conexas. En e s t e  l apso  se 

e fec tua r í an  l o s  a j u s t e s  necesa r io s  para  pasar  de  un s is tema expro - 
p i a t o r i o ,  que s e  ha  p res tado  para i r r e g u l a r i d a d e s ,  a un s i s tema 
automático y o b j e t i v o  que el imine l o s  aspec tos  nega t ivos  que t ie-  

ne  l a  no tac ián  de  l a  e f i c i e n c i a  de una explo tac ión  a g r í c o l a  por 

parte de un func iona r io ,  y se reemplace por l a  necesidad de  aseg2  

rar un uso r a c i o n a l  de  l a t i e r r a  para cumplir con l a s  exigencias 

t r i b u t a r i a s .  

a x~~ l a  p a r t e  que d i c e  " . . . s e  determinar5 l a  capacidad na - 
t u r a l  de p r o d ~ c c i 6 n ' ~ ,  s e  ag rega r í a  que t end rá  derecho a ape la r .  

E:L señor General Leigh expresa  que e l  a g r i c u l t o r  s i e m . -  

p r e  ha es tado  acostumbrado a no pagar un centavo de  con t r ibuc io  - 
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nes, De fi~~odo que  ahora debe saber  que t end rá  que pagar y que pue- 

de apela- respecto de la determinación de l a  capacidad n a t u r a l  de  

producci6n de su t i e r r a ,  

E 1  señor Min is t ro  de Economía man i f i e s t a  que dec id ie ron  

suprimir  l a  f r a s e  que dec í a  "en e s t e  forma l a  expropiaci6n de p r g  

d ios  de ni& de 40 hec t á r eas  s e  l l e v a r á  a efecto sólo  e n  casos  muy 

excepcior~iales t t ,  

E1 señor  General plendoza i n s i s t e  en que es de mucho i m -  

pacto p s i co l6c~ ico  d e c i r l o  en cua lqu ie r  forma. 

E l  s eño r  Kaúl SSez sug ie re  d e c i r l o  con una pequeña va- 

r i ac ión :  "En e s t a  forma, l a  expropiación de  pred ios  de  mbs de 40 

hec tá reas  queda dependiente principalmente de l a  e f i c i e n c i a  con 

l a  c u a l  e s t a  t i e r r a  se explote". 

"1 señor Ninistro de  conom mía recuerda  que esa termino- 

l o g í a  l a  us6 mucho l a  Unidad Popular y también l a  Democracia Criz 

t i a n a ,  en e l  s e n t i d o  de  que nada t e n i a  que temcr e l  a g r i c u l t o r  

e f i c i e n t e  y ,  s i n  embargo, s e  les  expropiaba no m a s ,  

E l  señor  *ilmirante Merino est ima que aqu í  hay una idea 

c e n t r a l ,  que e s  l a  base:  que no va a ser expropiado, s i n o  que va a 

perder e l  dominio de  l a  t i e r r a  por l a  incapacidad de t r i b u t a r  por 

l o s  nuevos impuestos 

\ E 1  señor Raúl S&ezconsidera  que en e sa  redacción hay un \ 
problema i m p l í c i t o  de que e l  p r o p i e t a r i o  d e  un t e r r eno  de  cua lqu ie r  

tamaño, sean 10 , 40 hec t á r eas  o más, quedar ia  s u j e t o  a l a  poten- 

c i a l i d a d  de su t i e r r a  y a cbmo l a  expTote. Por l o  t a n t o ,  s e r í a  

conveniente r e c a l c a r  un poco l a  d i f e r e n c i a  e n t r e  l a s  40 hec tdreas  

y l o s  predios  de mayor s u p e r f i c i e ,  porque de l o  c o n t r a r i o ,  s e  evs 

l u a r i a  l a  po tenc ia l idad  de  l a  t i e r r a  cua lqu ie ra  que fue ra  e l  tama 

ño d e l  predio ,  

El señor General  Leigh recuerda  que y a  se e s t a b l e c i d  

que l o s  p red ios  de  h a s t a  40 hec t á r eas  eran inexpropiables ,  

L1 señor Almirante Jlerino a c l a r a  que no se ha dicho que, 

no s iendo expropiable  uii p red io ,  s í  no se trabaja y e s t á  botado y 

no se pueden pagar  l o s  impuestos sobre  61, esa t i e r r a  s a l e  a r e m a -  

t e .  

"1 señor S6e i  est ima que h a b r i a  que poner alguna fra- 

se que hiciera c i e r t a  d i s t i n c i 6 n  e n t r e  las  propiedades a g r í c o l a s  

de h a s t a  4.0 hec t á r eas  y l a s  de más de e s a  s u p e r f i c i e ,  ya que no se 

d i r d  que l a  reforma a g r a r i a  se ha detenido,  y por l o  t a n t o ,  e l  p r e  

cepto que d i c e  que l o s  predios  de 40 hec t á r eas  no son expropiables 

continúa v igen te  y ,  también, l a  norma l e g a l  relativa a l o s  p red ios  
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de cabida  de e n t r e  40  y 80 h e c t á r e a s  que sean mal explotados ,  

'e proponen l a s  s i g u i e n t e s  f r a s e s :  "Los pred ios  d e  más 

de 40 hec tá l reas  quedarán sometidos, p r inc ipa lmente ,  a l a  e f i c a  - 
c i a  con que e l l o s  se  explotan para que puedan cumpl i r  con l a s  

obl igaciones  t r i b u t a r i a s " ,  y "En esta forma, l o s  p red ios  compre; 

didos e n t r e  las 40 y l a s  80 ~ b s .  tendrán como pr inc ipaJ  es t ímulo  

para no ser expropiados l a  necesidad de  cumplir  con las  exigen - 
c i a s  t r i b u t  a r i a s  ." 

Se o b j e t a  l a  pa l ab ra  " e ~ p r o p i a d o s ~ ~ ,  

E , l  señor  General "endoza expone e l  caso de dos a g r i c u l  - 
t o r e s ,  uno de Vald iv ia  y o t r o  de Ternuco, que tienen pred ios  de  80 

hec t á r eas  y que temen qiiie s i  este año y e l  próximo l o s  t r a b a j a n  

b ien ,  de r epen te  se les anuncie que les expropiarán 40 HAS, Por 

e l l o ,  estima conveniente  que se d k  a l a  publ ic idad  e l  hecho de  
que duran te  cinco años no se s e g u i r á  con l a  reforma agraria, a 

f i n  de  que l a  gen te  l o  sepa y t r a b a j e  t r a n q u i l a .  

E l  ~ i n i s ' t r o  de;:Econornla r e p l i c a  que ,  en ese caso,  no s e  ha - 
r í a n  i nve r s iones  a l a r g o  p lazo ,  como son,  por ejemplo, l as  viñas,  
que comienzan a ser product ivas  a  l o s  4 años,  y Pos f r u t a l e s ,  a s í  

como también i a . f o r e s t a c i b n ,  Lo rnisrno sucede con l a s  l e c h e r í a s .  

señor  P r e s i d e n t e  de l a  Junta  propone d e c i r  l o  s i  - 
guiente :  "Lla Jun ta  g a r a n t i z a r á  l a  i nexprop iab i l i dad  de aque l lo s  

t e r r e n o s  de una cabida de e n t r e  40 y 80 H ~ s , ,  siempre que se en- 

cuentren sembrados y t rabajados" ,  

E 1  señor  Min is t ro  de Economia cons idera  que ésta es una 

d e f i n i c i 6 n  g l o b a l ,  s imple ,y buena, Otra  alternativa sería: ''Sin 

p e r j u i c i o  de mantener l a  g a r a n t i a  t o t a l  de inexprop iab i l i dad  para 

l o s  p red ios  menores d e  40 Hds,, du ran te  este l apso  se  espera u s a r  

s 6 i o  e l  es t ímulo t r i b u t a r i o  para asegurar  un 6ptimo uso de  l a  ti2 

r r a  en l o s  p red ios  de una cab ida  comprendida e n t r e  40 y 80 H6s,lt 1 

Por supuesto ,  e s t o  d u r a n t e  e l  período de l o s  c inco  afíos, que se 

est ima p r e f e r i b l e  no mencionarlo, 

E1 señor  General  Leigh agrega: "kñadiendo, a  f i n  d e  da r  

seguridad a l o s  t enedores  de l a  tierra". Resume: primero, s e  re2 
t e r a  que l o s  p red ios  de hasta 40 HAS. son inexpropiab les ;  sccjun- 

do, se i n c l u i r l a  l a  f r a s e  enunciada por e l  señor  P re s iden te  de  l a  

Junta,  y t e r c e r o ,  se r e f e r i r í a  a  l o s  p red ios  s u p e r i o r e s  a  80 hec- 

t á r e a s ,  

E1 sefior Blinistro de Economía cons idera  mejor no mencio - 
na r  a l o s  Últ imos,  porque se crearía e l  problema de  l a  d i v i s i ó n  

de l a  tierr.,a. Agrega que,  respecto de  l o s  p red ios  de más d e  80 
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H A S , ,  hay iina d i s p o s i c i ó n  r e l a t i v a  a e l l o s ,  

Otro  enunciado sería: I1Consecuente con l a s  medidas an- 

tes mencionadas, se modif icará  en e l  p lazo  más breve  l a  l e g i s l a -  

c ión v i g e n t e  sobre d i v i s i o n e s  de  l a s  propiedades rfisticas, a r r i e n  

dos,  med ie r i a s  y o t r a s  formas de  exp lo tac ión  por  t e r c e r o s ,  dando 

l a  f l u i d e z  n e c e s a r i a  pa ra  que l o s  p r o p i e t a r i o s  puedan, por una 

p a r t e ,  adecuar e l  tamaño d e  s u s  p r e d i o s  a su r e a l  capacidad empre 

s a r i a l  y a las  d i s p o n i b i l i d a d e s  f i n a n c i e r a s  con que cuentan y ,  

por o t r a  p a r t e ,  p e r m i t i r  e l  acceso de  c a p i t a l e s  Ce o t r o s  s e c t o r e s  

y d e l  mercado f i n a n c i e r o  d e l  a g r i c u l t o r ,  e l iminarán  l a s  t r a  - 
bas i n n e c e s a r i a s  que impiden las d i v i s i o n e s  de  p r e d i o s ,  e ,  i n c l u -  

so ,  a q u e l l o s  d e  m 5 s  de  SO Hds,, impidiendo t a n t o  l a  v u e l t a  a l  la- 

t i f u n d i o ,  ct3mo l a  formación de unidades de  un tamaño tan reducido  

que se transformen en exp lo tac iones  subeconómicas que gravan aifn 

más e l  problema c r 6 n i c o  que c o n s t i t u y e  e l  minifundio en  l a  ac tua-  

l idad".  

L 3  l e y  a c t u a l  de  reforma a g r a r i a  permi te  l a  e x i s t e n c i a  

de p red ios  de  más de  80 Hás.y h a s t a  un máximo de  320,  b a j o  condi- 

c iones  per fec tamente  d e f i n i d a s ,  E x i s t e  una compafiia e x t r a n j e r a  

que es dueñíi de 400 h e c t á r e a s  y existe l a  p o s i b i l i d a d  de  que en e l  

f u t u r o  eso  pueda t r a e r  consecuencias  m5s o menos coniplicadas. 

El. señor  Raúl SSez cons ide ra  que é s t a  s e r i a  una d e c l a r a  

ci6n de  segur idad  solamente pa ra  l a  inmensa mayoría de  l o s  p r o p i e  

t a r i o s  a c t u a l e s  y ,  por l o  t a n t o ,  no es n e c e s a r i o  e n t r a r  en ese tL 
po de cosas .  MAS a d e l a n t e  habrd que estudiar l a  forma de l a  s o c i g  

dad a g r í c o l a  anónima y o t r a s  formas de  agrupación q u e  puedan solu-  

c ionar  e l  problema de  l o s  i n v e r s i o n i s t a s  e x t r a n j e r o s ,  a s 5  como tam 

bign e l  problema que s e  preserita con c u l t i v o s  que rea lmente  necesk  

t a n  una ex tens ión  m á s  grandeique las  80 hectáreas básicas. P o r  l o  
t a n t o ,  es inconven ien te  e n t r a r  a per fecc ionar  en l a  d e c l a r a c i ó n  de  

que se t r a t a ,  que t i e n e  que ser rea lmente  breve, peculdar idades  t a n  

e s p e c i a l e s  cl~rno l a s  mencionadas, 

El señor  M i n i s t r o  d e  Economia a c o t a  que t a n  e s  a s í ,  que 

se suprimió (21 p á r r a f o  r e l a t i v o  a las sociedades  anónimas agr í co -  

l a s ,  

En cuanto  a l  p á r r a f o  que expresa:  "Las medidas seña lan  

l a  p o s i b i l i d a d  de vender  t i e r r a s " ,  que e l  señor  General  Leigh es- 

m 6  poco claro, se propone cambiar lo por e l  siguiente: "La p o s i b i l i  - 
dad de  adecuar e l  tamaño de l o s  p red ios  a g r í c o l a s  a l a  capacidad 

económica de  s u s  dueños y l a  de  buscar  f inanc iamien to  a t r a v é s  de 

l a  v e n t a  de  f lar te de  l a  propiedad,  s i g n i f i c a r á  un paso impor tan te  
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en l a  so luc ión  d e l  problema,del  c r é d i t o  a g r í c o l a .  Además, se ha 

incrementado sus tanc ia lmen te  l a  expansión d e l  c r 6 d i t o  bancar io  

que se d e s t i n a r á  exclusivamente a e s t e  s e c t o r ,  pasando de  l o s  20  

m i l  mi l lones  de  escudos que se habían  asignado a comienzos de año, 

a 100 m i l  m i l lones  de  escudos", E s t e  es un anuncio concreto.  

21 señor  General  Leigh hace  n o t a r  que,  según opin iones  

de  l o s  a sen tados ,  l o s  f e r t i l i z a n t e s  e s t á n  muy c a r o s ,  Se podría 

e s t u d i a r  l a  p o s i b i l i d a d  de  que e l  Banco p r e s t e  d i n e r o  para  comprar 

l o s ,  r e c i b i e n d o  en pago de  parte de  l o s  asentados  productos a g r í c g  

l a s  como malz, l e n t e j a s ,  e t c . ,  l o  que l o s  ayudar la ,  

Erl cuanto  a l o s  p r e c i o s ,  s e  dirf ia :  " L s  conveniente  r e a -  

firmar una vez más que l a  p o l í t i c a  de p r e c i o s  es que e l  a g r i c u l  - 
t o r  r e c i b a  p r e c i o s  j u s t o s  por s u s  productos1 ' ,  por e s t i m a r s e  que 

l o s  términos "p rec io  i n t e r n a c i o n a l "  produjeron confusi6n.  

Impuesto a 1.a compraventa, 

En materia d e  impuestos,  en l a  d e c l a r a c i ó n  s e  a n u n c i a r í a  

l o  s i g u i e n t e :  "Sobre e l  s i s tema d e  impuesto a l a  compraventa, se 

está t r aba jando  en forma a c e l e r a d a  pa ra  poner en v i g e n c i a  e l  sis- 

tema d e  cobro d e l  impuesto a las v e n t a s  en base a l  v a l o r  cargado 

en cada  operac ión ,  reemplazando l a  forma a c t u a l ,  en que s e  a p l i c a  

concentradamente un e levado p o r c e n t a j e ,  l o  que es t imula  l a  evas ión  

y causa  d i v e r s a s  o t r a s  d i f i c u l t a d e s ,  Próximamente se e s t a b l e c e r á  

un s i s t ema  d e  e s t a m p i l l a s  que, con e l  nombre de  " s e g i ~ r i d a d  n a c i o  - 
nalI1, p e r m i t i r á  un c o n t r o l  sobre  e l  pago de  impuestos de compra - 
ven ta  , a m á s  de l a  colocac ión  de  r e c u r s o s  a d i c i o n a l e s  que vendrán 

a p a l i a r  e l  d é f i c i t  a c t u a l t f  , Ls b a s t a n t e  i n g e n i o s a  l a  fórmula ba- 

sada en l a s  e s t a m p i l l a s .  s e  c a l c u l a  que,  i n i c i a l m e n t e ,  puede pro- 

d u c i r  40 mil mil lones  en t o t a l ,  

E1 señor  M i n i s t r o  de  Economía, en cuanto  a l o s  c á l c u l o s  

de Hacienda r e s p e c t o  d e l  monto de impuestos que se evaden, e s t ima  

que son o p t i n i i s t a s ,  pues ,  a s u  juicio, hay un p o r c e n t a j e  b a s t a n t e  

impor tante  de  productos que l a s  empresas f a c t u r a n  y que no pueden 

evad i r  impuestos,  

il señor  General  Leigh discrepa d e  e s a  t e o r í a ,  por consí_ 

d e r a r  que l a  evas ión  e s  inmensamente grande. 

El señor  M i n i s t r o  de  Economia m a n i f i e s t a  que cuando e l  

g e r e n t e  de  una f i rma  es empleado de e l la ,  no acepta a r r i e s g a r s e  a 
evad i r  impuestos. 

L1 señor  ~ a G l  ~ á e z  r ecuerda  e l  caso  de  una impor tante  

empresa f armoquímica que compraba mucho s i n  f a c t u r a ,  
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Avalfio de  .Los b ienes  r a i c e s  , 

El señor Min i s t ro  de  Economfa s eña l a  que o t r a  de  l a s  me 
didas que s e  anunciará s e r á  e l  aumento d e l  avalúo de l o s  b ienes  

r a í c e s  para  e l  segundo semestre ,  en 100%, 

h t e  l a  observación d e l  señor P re s iden t e  de l a  Junta en 

e l  s e n t i d o  de que primero debe haber  una l e y  que e spec i f i que  la  

cant idad máxima en que s e  pueden s u b i r  l o s  a r r i endos  duran te  e l  

segundo semest re ,  responde: Hay un pá r r a fo  que d i c e  l o  s i gu i en t e :  

"No obs t an t e ,  e l  v a l o r  de  l o s  a r r i endos  que podrán cobra rse  para  

l a s  propiedades des t inadas  a  hab i t ac ión ,  no podrá s e r  supe r io r  a l  

doble autor izado para  e l  primer semestre.ll E l  primer semestre  se 

au to r i zb  s u b i r l o s  5 veces l o s  de enero de 1973. Ahora, e l  segun- 

do semestre duplicamos l o s  avalÚos y l o s  arriendos no podrán ser 

m6s que l o  que habr ían  podido cobrar  en condiciones normales. 

C1 señor Sáez est ima que, con l a  dup l icac ión  de  l o s  avg 

lÚos, s e r í a  conveniente d i c t a r  inmediatamente una l e y  de reavalÚos, 

porque con e s t a  ap i i c ac i6n  todavía  e s t á n  sumamente ba jos ,  

E1 señor Almirante Merino d i c e  que hay que t ene r  en cuen 

t a  que existe una d i spos i c ión  legal que a u t o r i z a  cobrar  e l  11% d e l  

avalúo y que s i  se f u e r a  a  cobrar  d e  a r r i endo  e l  avalúo comercial  

de l a s  c a sa s ,  habría que cambiar l a  l e y  sobre  a r r i endos ,  

El señor Sáez expresa que, por eso ,  a lgunas  l eyes  han 

dispues to  que se reca rgue  e l  a r r i endo  s61o en e l  aumento de l a  coy 
t r i buc ión ,  No propone que s e  haga eso ,  pero l a  cons idera  una medi- 

da que s e  podr ia  a p l i c a r  paulat inamente;  en el primer tiempo se re 
carga e l  a r r i endo  ~ 6 1 0  en e l  -aumento de l a  cont r ibuci6n.  Var ias  

veces se ha dictado una ley a s í :  de  r e a j u s t e  d e l  avalúo,  pero a u t g  
r izando que como a r r i endo  no s e  cobre  e l  11%, como se hacia a n t e s ,  

s i no  que se r e a j u s t a  solamente en l o  que se r eca rga  l a  con t r ibuc i6n ;  
de manera que e l  aumento ~ 6 1 0  s a l e  d e l  a r r e n d a t a r i o  y no d e l  a r ren-  

dador y as$ ,  paulat inamente,  se va poniendo a tono e l  a r r i endo  con 
e l  avaldo, 

E l  sefíor Min i s t ro  de  ~conomia  est ima que s u b i r  l o s  a r r i e s  

dos a l  doble no es mucho, l o  que s e  h a r í a  para  e l  segundo semest re ,  

porque sobre  l a  mate r ia  e x i s t e  una barbar idad muy grande: en este 

momento los  explotados son,  en r e a l i d a d ,  l o s  arrendadores, y no l o s  
a r r enda t a r i o s ,  Es ta  es l a  imagen que t i e n e  l a  gen te  en D I R I N C O ,  l a  

que e s t d  a  cargo d e l  problema desde hace muchos años. Y no cabe d g  
da de que eco p a r a l i z a  l a  construcci6n,  Por e s o ,  cons idera  conve - 
n i e n t e  tomar alguna medida de  carácter t r a n s i t o r i o ,  mientras  se de- 

s a r r o l l a  una nueva l e y  de  a r r i endos  y p a r a l i z a r  l a  i n i c i a t i v a  de 

J u s t i c i a  sobre  l a  mater ia  mientras  t a n t o ,  

En cuanto a  l o s  Sitios pri ~ 7 . n ~  qfi h 3  - -A-- :  - L -  
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ob je to  de  un impuesto ad i c iona l  progres ivo,  o r i en t ado  a e s t imu la r  

l a  const rucción y evitar l a  especulación improductiva con l o s  te- 

r renos .  f n  l a  minuta sobre  l a  const rucción de v iv iendas  b a r a t a s  
hay una d i spos i c ión  que es un poco mbs amplia y dice: "Se  modifi- 

c a r á  l a  l ey  de impuestos sobre  s i t i o s  e r i a z o s  para asegurar  su es 
t r i c t o  cumplimiento y una tasac ión  razonable ,  t a n t o  para  e l  c6lcu 
l o  de  e s t e  impuesto como para  even tua l  expropiación a l a  c u a l  po- 

d r i a  proceder l a  municipalidad". O s e a ,  l a  i d e a  es que l o s  pro - 
p i e t a r i o s  de s i t i o s  e r i a z o s  sepan que en  e l  v a l o r  en que e l l o s  t& 

sen su t e r r e n o ,  éste s e  l e s  puede expropia r ,  y que sobre  e sa  t a s a  - 
ci6n que hace cada uno paga e l  impuesto sob re  s i t i o  e r iazo .  Lo que 

se desea en r e a l i d a d  son dos cosas:  una, que ba jen  de  prec io  l o s  

s i t i o s ,  porque es una locura  e l  v a l o r  que t i e n e n  en Sant iago,  o 

que se puedan comprar b a r a t o s  para  empezar entonces a e r r a d i c a r  tg 

dos los grandes concentrados de poblaciones marginales que e x i s t e n ,  

en s i t i o s  pequeños, en nilcieos m6s pequeños, y ,  a l  r e spec to ,  ex i s -  

t e  toda una serie  de  d i spos i c iones  sobre  hab i t ac ión  bara ta .  

k ~ n t e  l a  pregunta d e l  señor P re s iden te  de  l a  Junta r e s p e z  

t o  de s i  en t re  l a s  mediaas está considerada l a  de  l a s  25 m i l  c a sa s ,  

con te s t a :  S i ;  es tá  pues t a  la  p o s i b i l i d a d  de importar  casas prefa - 
br icadas .  Personalmente, s e  duda de que se puedan importar  casas 

por un v a l o r  de  100 d 6 l a r e s  e l  metro cuadrado, pues est ima que s a l -  

drán considerablemente más caras. 

E 1  señor Pres iden te  de  l a  J u n t a  informa que l a  f i r m a  es- 

pañola que const ruyó c u a r t e l e s  para  e l  ~ j6rc i . i -o  e s t á  o f rec iendo  

i n s t a l a r s e  en Chi le ,  

Agrega que e l  señor Car los  Granifo l e  h i z o  l a  s i g u i e n t e  

observacibil que l o  d e j ó  realmente impresionado: t a n t o  que nos preo- 

cupamos coi1 e l  problema de  l a  urbanización en C h i l e ,  en c i rcuns tan-  

c i a s  de que e l  mayor urbanizador que e x i s t e  en nues t ro  p a l s  son l a s  
tomas populares de t e r r e n o s ,  que ya se produjeron. Esos t e r r e n o s  

ya se perdieron para  l a  a g r i c u l t u r a ,  y ahora hay que c o n s t r u i r  en 

forma r a c i o n a l  esas poblaciones hasta que se puedan r a d i c a r  en o t r a s  

zonas. 

El1 pdrrafo  r e l a t i v o  a l a  importaci6n de  casas prefabr ica -  

das t i e n e  e l  s i g u i e n t e  t e x t o :  " O t r a  medida importante  que está en 
una e t apa  de e s tud io  f i n a l  e s  l a  importación de  ca sas  p re fabr icadas  

que p e r m i t ~ i r i a ,  de  r e s u l t a r  en d e f i n i t i v a  conveniente ,  da r  so luc ión  

inmediata a l  problema h a b i t a c i o n a l  de m i l e s  de f a m i l i a s ,  con bene- 

f i c i o  de  l a s  meditias de  cor recc ión  monetaria por l a  v í a  de venta  de  

dó la res  en impor  t a c i6n ,  lt 
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Después vendr ían  l o s  fomentos a l  uso de  l a  mano de ob ra ;  

l a  l e y  (le f o r e s t a c i ó n ,  que ya está:;,en una e t a p a  f i n a l ,  dándose una 

breve e,':plicaciÓn de l o  que c o n s i s t e  e, i n c l u s o ,  l a  f i j a c i b n  d e  una 
C' meta. -)e d i c e  que en e l  plazo de  tres años podremos l l e g a r  a un 

r i tmo de l a s  200 m i l  h e c t á r e a s  anua les  de  f o r e s t a c i ó n ,  l o  que es pg  

s i b l e ,  

Tambikn se anuncia e l  d e c r e t o  l e y  sob re  l a  reforma d e l  

E s t a t u t o  S o c i a l  de  l a  Empresa: "Los dec re tos  l eyes  que formai izar6n 

l a s  reformas anunciadas en torno d e l  E s t a t u t o  S o c i a l  de  l a  Empresa 

e s t án  eri su  e t apa  f i n a l  de  redacción y serGn promulgadas t a n  pronto 

se informe de  e l l o s  eri un ampliado de  d i r i g e n t e s  l a b o r a l e s ,  Los a s  

pectos  nibs t r a s c e n d e n t a l e s  son l o s  s i g u i e n t e s :  al r ep re sen tac ión  12 
b o r a l  en e l  d i r e c t o r i o ;  b) Creación d e l  Comité de Empresas; c )  en - 
t r e g a  a l o s  t r a b a j a d o r e s  de l a  admin is t rac ión  de  l o s  r ecu r sos  de  

Bienes ta r  S o c i a l ;  d) programas o b l i g a t o r i o s  de perfeccionamiento p& 

ra  todos los  t r a b a j a d o r e s  de l a s  empresasw. 

E l  señor  General Leigh cons idera  conveniente  l lamar  a l o s  

d i r igenkes  l a b o r a l e s  para  e x p l i c a r l e s  cua l e s  son l o s  elementos gene - 
r a l e s  d e l  E s t a t u t o  S o c i a l  de  l a  Empresa, para  que no digan después 

que no 1.0s conocen y que no pudieron c o n s u l t a r  a las bases ,  Se les 

podrfa ~ i n v i a r  cop ias  de  e s e  t r a b a j o  a f i n  d e  que l o  conozcan y f o r -  

mulen su~s planteamientos.  

E l  señor Min is t ro  de  Economia m a n i f i e s t a  que ~ o d r í a  suce- 

der como acaec ió  en un ampliado de  d i r i g e n t e s  l a b o r a l e s  r e a l i z a d o  

en Valpara íso  hace  unos tres meses, donde l l ega ron  a conclus iones  ' 

que s i g n i f i c a b a n  l a  empresa de  t r a b a j a d o r e s ,  Su exper ienc ia  como 

d i r i g e n t e  l a b o r a l  por años l e  demuestra que cuando se tiene l a  po- 

s i b i l i d a d  de  e x p l i c a r  l a s  cosas  y d i s c u t i r l a s  con e l l o s  con t r a n  - 
q u i l i d a d ,  en e s p e c i a l  l o s  problemas fundamentales,  s e  termina por 

e s t a r  100% de  acuerdo con e l l o s ,  

Discrepa d e l  señor  General Bon i l l a  en cuanto a que e s t o  

es  una t r ansacc ión  o un volador  de l u c e s ,  pues l o  cons idera  funda- 

mental,  Ha hablado a l  r e s p e c t o  con d ive r sos  d i r i g e n t e s  l a b o r a l e s  

de  d i f e r e n t e s  t endenc ia s ,  y ha l l egado  a acuerdo con e l l o s ,  pero se  

ha trataido de conversaciones  informales ,  Lst& de  acuerdo en in fo r -  
mar a todos  l o s  d i r i g e n t e s  l a b o r a l e s  e i n v i t a r  a un grupo connotado 

d e  e n t r e  ellos. 

E 1  señor  General  Leigh e s  de opinión de  r e a l i z a r  reunio-  

nes con t r a b a j a d o r e s  y empresarios,  pero en forma separada con ca- 

da grupo, 

- Reformas de  c a r d c t e r  s o c i a l .  
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"A) Reforma de  l a  ley.  de  i n m o v i l i d a d  para  asegurar a 

l o s  t raba jadores  pronto y jus to  pago de l a  indemnización; b) trg 
bajo minimo garant izado por plazo de 12 m e s e s  a todos l o s  traba- 

jadores que pierdan su  empleo por causas a jenas  a su voluntad,  y 

c )  creación de  l a s  nu tua les  de a u t o p r e v i s i ó i ~  corrio primer paso en 

la reforma p rev i s iona l  que, por su  complejidad, requiere un t iem 

po de es tudio" ,  

E1 seiior Gencra l  Leigh considera  conveniente d e c i r  que 

en e l  Es t a tu to  'ocial  de  l a  Empresa también se determinan l a s  d i 5  

t i n t a s  e s t r u c t u r a s  d e  l a s  empresas que van a opcrar  en Chi le  y a- 

nunciar desde ya que s e  aceptan l a s  cooperat iva. ; ,  l a  propiedad 

mixta, i nc luso  l a  propiedad de l o s  t r aba j ado res ,  e t c ,  

E 1  señor Sáez expresa que en e l  primer pár ra fo ,  refere; 

t e  a l  Es t a tu to  s o c i a l  de  l a  Empresa, debe agregarse  "d i r igen te s  

l abora les  y empresariales1'  y e s  d e  opinión que no ~ 6 1 0  debe d e c i r  

se que ser,$ promulgado despugs de ser informado, s i n o  que debe ha - 
ber una oportunidad de opinar  p x a  l o s  s ec to re s  empresariales y 

d e  t raba jadores .  

E 1  señor Minis t ro  de ~conomia  agrega que, en l a  p a r t e  de  

def in ic i6n  de l o s  ob j e t i vos  s o c i a l e s ,  e s t á  dicho l o  que significa 

l a  creacióri de l a s  mutuales de ahorro y p rev i s i6n ,  que implican 

un cambio en l a  e s t r u c t u r a  de l a  propiedad fundamental. Uesea que 

e x i s t a  e l  compromiso de sacar e s t o  ade lan te ,  porque l a  reforma p r g  

v i s i o n a l  se va a demorar meses y ,  en cambio, todos e s t án  de  acuerdo, 

inc luso  e l  Superintendente de Seguridad j o c i a l  --ODEPLAN t i e n e  un 

f o l l e t o  brevísimo exce len te  sobre l a  materia--, en que e s t a s  mutua- 

les de  ahorro e invers ión  se pueder, sacar  rápidamente, l o  que es . 
fundamental porque va  a dar una cant idad muy grande de recursos .  

3.- Se r e c i b e  en audiencia  a l  señor Minis t ro  de  Defensa Nacional, quien 

expone l o  s igu i en t e :  

E l  problema d e l  balseo en l a  primera angostura s e  a r r a s -  

t r a  desde hace m65 de un año, y ahora t i e n e  urgencia  en que s e  r e -  

suelva ,  porque en pocos d í a s  más habrá una reunión en S a l t a ,  de  l a  

Comisión de  In tegrac ión  F i s i c a  Chileno Argentina. En cada una de 
e s t a s  reuniones se ve  c6mo han avanzado l o s  acuerdos a n t e r i o r e s ,  
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L1 señor Almirante Huerta firmó en Argentina e l  Convenio 

Argentino Chileno de  Transpor te  Terrestre en T r s n s i t o ,  para vincua 

lar dos puntos de  un mismo p a i s  u t i l i z a n d o  e l  t e r r i t o r i o  d e l  o t r o .  

E l  problema en p a r t i c u l a r  que nos conc ie rne  es que a C h i l e  l e  i n t e  

r e s a  e l  utilizar l a  Ruta 40 para intcrcomunicar  una can t idad  de 

s e c t o r e s  en l a  p a r t e  Sur. Y ,  a su  vez, a l o s  a rgen t inos  l e s  con - 
viene  e l  t r á n s i t o  a t r a v g s  de n u e s t r o  t e r r i t o r i o  por l a  primera a 2  

gos tura ,  para comunicar s u  T i e r r a  del Fuego con e l  r e s t o  d e l  terr& 

t o r i o ,  Lntonces, en l a  primera angostura  una cosa  va  compensada 

con l a  o t r a ,  Y s i  Ch i l e  no cumple en e l l a ,  l o s  a rgen t inos  no nos 

van a cumplir  en l a  Ruta 40, 

En l a  primera angostura se n e c e s i t a  una barcaza  para  ha- 

cer e l  ba l seo  de  l o s  veh ícu los  que van o  vienen. En l o s  per iodos  

más intenscs, e l  t r b f i c o  es. de h a s t a  400 veh ícu los  por mes, e n t r e  

camiones y vehfculos  p a r t i c u l a r e s ,  de  turistas sob re  todo, Dicho 

ba l seo  se i n i c i ó  con una barcaza que t i e n e  ENAP para  su  s e r v i c i o  

y que, cuando t e n s a  d i s p o n i b i l i d a d ,  t r anspor t aba  a rgen t inos .  Pero, 

como es Ibg ico ,  éste no es un s e r v i c i o  r e g u l a r ;  ademss, t i e n e  p r i -  

mera p r i o r i d a d  l a  conveniencia de  ENAP y ,  s i  quedaba espac io ,  s e  

t ranspor taban  veh icu los .  cn caso de  no haber d i s p o n i b i l i d a d ,  e l  

a rgen t ino  que l l egaba  hasta l a  primera angos tura ,  tenia que devoL 

verse a  Río Gallegos pues no podiapasar .  

Desde hace más de un año se han r e a l i z a d o  v a r i a s  reunio-  

nes y se  ha prometido que se va a d e s t i n a r  una barcaza para el bal 

seo. En r e a l i d a d ,  pa ra  que e x i s t a  un s e r v i c i o  r e g u l a r  se necesi - 
t a n  t r e s  balrcazas, pa ra  que pueda haber  una en reparaciones y dos 

en s e r v i c i o .  En l a  a c t u a l i d a d  dicho servicio ha disminuido mucho, 

porque l a  ENHP no t i e n e  un h o r a r i o  regular y debido a que unas com 

pañías  pa . r t i cu l a r e s  que t raba jaban  ahí de ja ron  de  l ~ a c e r l o .  

Como se t r a t a  de  un problema nac iona l ,  l o  que se requ ie -  

r e  es que l a  Jun ta  determine quién debe hacer  e l  balseo.  La  Armada 

no t i e n e  barcazas  para  d e s t i n a r  a  e s t e  t r a b a j o ,  n i  l e  corresponde 

tampoco. Y ENAP arguye que tampoco es s u  funci6n r e a l i z a r  e l  men- 

cionado b , i l seo,  

3 e e s t i m a  que l o  i d e a l  s e r í a  que e x i s t i e r a  un s e r v i c i o  
p a r t i c u l a r  que r e a l i z a r a  e s t o ;  es dec i r ,  dar una concesidn,  si no 

hubie ra  p , z t i c u l a r e s  i n t e r e sados ,  podr ía  ser l a  Empresa Marítima 

d e l  Estado,  porque f u e  creada y subvencionada con ese  f i n ,  Lo con- 

c r e t o  es que,  en l a  a c t u a l i d a d ,  nadie q u i e r e  hace r se  cargo d e  este 

t r a n s p o r t e  y ,  por e l l o ,  h a b r i a  que o rdena r l e  a a lgu ien  que l o  toma - 
r a  a su  cargo,  
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S e  s u g i e r e  ,- -en primer ' l u g a r ,  .a t r a v é s  de l a '  Direcci6n d e l  

L i t o r a l  como. coordinadora ,  no como e j ecu to ra ,  l lamar  a '  l a s   irm mas 

que se han dedicado a hacer  este s e r v i c i o  y p r egun ta r l e s  en qué f o z  

m a ,  con qil6 subvención o con qu6 f a c i l i d a d e s  se i n t e r e s a r í a n  en es- ' 

t o ,  en e s t a b l e c e r  e s t e  s e r v i c i o ,  

El señor  P r e s i d e n t e  de l a  J u n t a  es t ima que h a b r í a  que 112 

mar a propuesta ,  

señor Min i s t ro  de  Defensa m a n i f i e s t a  que l o  i d e a l  se - 
r í a  que se usa ran  barcazas  mSs pequeñas. Hace n o t a r  que en e l  d ia -  

r i o  de hoy se informa que se acordó l a  cons t rucc ión  de dos embarca- 

c iones  para e l  t r ansbordo  en Chacao por parte de CORFO, y que e l  

problema planteado ahora  es s i m i l a r ,  por l o  c u a l  podr ía  procederse  

en l a  misma forma. A s u  j u i c i o ,  l a  Corporación de  Iqagallanes po - 
d r í a  opera r  en esta mater ia .  

La r u t a  que s e  ha f i j a d o  a l o s  a rgen t i nos  que v ienen a 

Ch i l e  es por R i o  Ga l legos ,  l l egan  a ~ o n t e  Aimond ( f o n é t i c o )  y por 

ah í  ingresan  a l  t e r r i t o r i o  chi leno.  Ue ahí van h a s t a  Punta Delga- 

da por c a ~ i n o  b a s t a n t e  bueno, k h i  se hace  e l  ba l s eo ,  Luego, d e  

'l'ierra del Fuego c h i l e n a  a t r a v i e s a n  h a s t a  l l e g a r  a San Sebastián, 

que es don~de e n t r a n  nuevamente a t e r r i t o r i o  a rgen t i no ,  

Cuando s e  convino e s t o  e l  año pasado, se d i j o  precisamen 

t e  que a l  aumentar es te  t r á n s i t o  e r a  i nd i spensab l e  poner en esos  

l uga re s ,  en Monte Aymond, Río Gallegos y San Sebas t i án  todo l o  que 

llaman en Relaciones Ex te r i o r e s  un núcleo  f r o n t e r i z o ;  v a l e  d e c i r ,  

básicamente aduanas y un r e t é n  de  Carabineros ;  pues de  l o  c o n t r a  - 
r i o ,  l a  gen te  que i n g r e s a  a nues t ro  t e r r i t o r i o  o que sale d e  61 pa - 
s a r t a  s i n  ningún c o n t r o l  y s e  c r e a r i a  un gran  contrabando. El t r a  - 
tado descansa sob re  l a  base de que,  lbgicamente,  e l  veh ícu lo  que 

s ó l o  va en t r á n s i t o  se s e l l a ,  se c o n t r o l a ,  y s e  comunica y s e  v e  a 
qué hora pasa,  

cl señor  P r e s i d e n t e  de l a  J u n t a  propone que l a  Corpora- 

c ión  de  idlagallanes se haga cargo d e  e s t a  misión. 

E 1  señor  Min i s t ro  de  Defensa dice que i n t e r é s  económico 

seguramente no va a t e n e r ;  pero que podr ia  tomarlo desde e l  punto 

de  v i s t a  t u r í s t i c o ,  

Existe urgenc i a  en r e s o l v e r  l o  d e l  b a l s e o ,  porque s e  h a  

prometido h a c e r l o  en v a r i a s  ocasiones.  E l  S r .  Coronel Jensen via - 
jar6 a s a l t a  y al15 informará  l o  que se ha hecho a l  respec to .  

Los a rgen t i nos  han o f r e c i d o  poner e l l o s  l a  ba rcaza  s i  nosotros no 

tenemos, pero  eso  no se puede acep t a r ,  
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Ahora que hay capacidad para  c o n s t r u i r  l a  barcaza --lo 

prueba e l  hecho de  que una de las barcazas  d e  ENAP es cons t ru ida  

por INMAR en Valdivia--, s e  podr ía  hace r ;  pexo para que alguien se 

haga cargo d e l  ba l seo ,  t i e n e  que s e r  apoyado y subvencionado, 

S e  deba te  l a  conveniencia de que se encargue d e l  ba l seo  

l a  Corporación de Iviagallanes; en su de fec to ,  podr ía  ser l a  Empre- 

s a  Marítirria, o también podr ía  tomarlo a su  cargo Vial idad,  en e l  

s en t ido  d e l  f inanciamiento ,  Pero se est ima que l o  i d e a l  s e r í a  que 

f u e r a  una concesión a un p a r t i c u l a r ,  a un plazo de 2 0  años, dándo- 

l e  l a  exclus ividad para  i n s t a l a r  una h o s t e r í a ,  etc. 

En inv ie rno  no hay mucho t r á n s i t o  en ese luga r ,  pero  en 

verano pasan e n t r e  10 y 15  vehículos  d i a r i o s .  se estima que a l  

haber un s e r v i c i o  r e g u l a r ,  podria aumentar e l  t r á n s i t o  y h a s t a  l a  

ENAP 10 ocuparía.  Desde e l  punto de v i s t a  t u r í s t i c o ,  e s t o  podr ía  

l l e g a r  a ser conveniente para  l a  Co~porac ión  de  l'íagallanes. 

L1 señor Min is t ro  de  Defensa hace no ta r  que e l  problema 

respec to  diel ba l seo  e s  que nadie  t i e n e  l a  responsab i l idad  de hacer  

lo .  E l  l o  hace  p re sen te  m&s b ien  d e  p a r t e  de  RR. E E , ,  que es quien 

t i e n e  e l  problema, S u g i e r e  que l a  ~ i r e c c i ó n  del LLtoral, como or- 

ganismo téi:nico y que tiene personal  destacado en Punta Arenas, 

vea l a  p o s i b i l i d a d  de e s t a b l e c e r s e  a h i  y manejarlo técnicamente, 

E1 señor P re s iden te  de l a  Jun ta  e s t a b l e c e  que se informe 

en S a l t a  sobre  las d i l i g e n c i a s  que se es t6n  haciendo a l  r e spec to ;  

que se proponga a l a  Corporación de Magallanes que tome a su  cargo 

e l  ba l seo ,  pues es l a  que maneja todo en l a  zona, así como l o  hace 

l a  Junta de Adelanto en Arica. La Dirección d e l  L i t o r a l  I l amar ia  

a propuesta pública para  da r  una concesi6n de  a l rededor  de  25 años, 

- Problema de  a s i l ados .  

r .especto de  l o s  a s i l ados  en l a  Embajada de Colombia, se 

estima que pueden i rse  Contessa, Dobry, 'arretón y V ~ O .  

Eln cuanto a l a  v i s i t a  del S r .  General Ordóñez, e l  señor 

Minis t ro  de Defensa informa que l a  i n t enc ión  b á s i c a  de  e l l a  fue dar 

expl icaciones  por haberse  t e rg iversado  l a s  n o t i c i a s  sobre l a  desig-  

nación d e l  S r .  General Aranda como Embajador ch i l eno  en Colombia, 

en e l  s en t ido  de que por ningún motivo se  hab ia  quer ido i n f e r i r  un 

agravio n i  a las FF, AA, n i  menos a Carabineros,  S in  embarao. des  
d a 

de Bogotb, e l  S r .  Vargas Car r izosa  anduvo enmendando un poco l a  p k  

na a l  Gener'al Ordóñez. 
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- i n v i t a c i 6 n  a I n s t i t u t o  d e  A l to s  Es tud ios  " ac iona l e s  de  Ecuador, 

E l  señor M i n i s t r o  de  Defensa da cuen t a  de  que, según in 
formaciones d e l  señor  Genera l  Scha f f ause r ,  e l  I n s t i t u t o  de A l t o s  

Es tud ios  ~~ac iona1e . s  d e  Lcuador r e a l i z a r á  una v i s i t a  a v a r i o s  paí -  

ses; e n t r e  e l l o s ,  a  Perú. S e  s u g i e r e  i n v i t a r l o s  a v i s i t a r  C h i l e  

duran te  e l  cu r so  d e l  p r e s e n t e  mes. s e r í a n  aproximadamente 1 0  per- 

sonas,  que  e s t a r í a n  p r e s i d i d a s  por un Genera l  en r e t i r o ,  e l  señor  

~ é o ~ o l d o  p i a n t i l l a ,  qu ien  d i c e  haber s i d o  alumno del señor  General  

Pinochet .  

:La J u n t a  acuerda  a c e p t a r  l o  propues to  por e l  sefior Mini2  

t r o  de  D e f  lensa. 

- Créd i to  con B r a s i l ,  

-1 seiior M i n i s t r o  de  Defensa expresa  que e l  señor  Gene - 
r a l  Cano l e  comunic6 que se obtuvo e l  c r é d i t o  a 15 años y un d í a ,  

con un i n t e r é s  muy conveniente ,  d e  e n t r e  7 1 / 2  y 8%, con dos años 

de  g r a c i a .  La Única d i f e r e n c i a  que había e s  que pedían que la fir - 
ma de  l o s   respectivos documentos f u e r a  d e l  Banco C e n t r a l  en l u g a r  

d e  l a  d e l  Min i s t ro  d e  Defensa. 

- Ejercicic~s de Escuela  d e  I n f a n t e r í a .  

~ I I  sefior l J l i n i s t ro  d e  Defensa manifiesta que asistió e l  

7 de  jun io  a l o s  e j e r c i c i o s  de  l a  Escuela  de  I n f a n t e r i a ,  l o s  que 

cons idera  e x c e l e n t e s ,  a s í  como también e l  apoyo aéreo .  Estima que 

debi6 habe r se  i n v i t a d o  a personas de  t odas  l a s  I i l s t i t u c i o n e s  a p r e  

s e n c i a r l o s ,  por ser muy i n t e r e s a n t e  que s e  sepa  l a  capacidad de  

l a s  o t r a s  I n s t i t u c i o n e s ,  a s í  como también pe r sona l  del Estado M a -  

yor. 

- Ubicacibri d e  los de t en idos  de  Dawson. 

E1 señor N i n i s t r o  de Defensa hace  p r e s e n t e  l a  convenien - 
tia de t e n e r  a l o s  de t en idos  de  Dawson en l u g a r e s  cercanos  a don- 

d e  van a funcionar l o s  t r i b u n a l e s  que l o s  van a juzgar .  

-#--se l e v a n t a  l a  s e s i 6 n  s iendo  l a s  20  h 2, 

General  de Ejército 
x r e s i d e n t e  de l a  J u n t a  de Gobierno. 


